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Commission de la Défense nationale Commissie voor Landsverdediging 
 

du 

 

MERCREDI 8 FEVRIER 2023 

 
Matin 

 
______ 

 

 

van 

 

WOENSDAG 8 FEBRUARI 2023 

 
Voormiddag 

 
______ 

 
 
Le développement des questions commence à 11 h 00. La réunion est présidée par M. Peter Buysrogge. 
De behandeling van de vragen vangt aan om 11.00 uur. De vergadering wordt voorgezeten door de heer 
Peter Buysrogge. 
 
De voorzitter: Collega’s, de minister zou voorafgaand aan het actualiteitsdebat een verklaring willen afleg-
gen over wat er de voorbije dagen is gebeurd in Turkije en Syrië en over onze bijdrage. Ik zou mevrouw de 
minister dus graag eerst even het woord willen geven. 
 

01 Déclaration de la ministre au sujet du séisme en Turquie et en Syrie 

01 Verklaring van de minister over de aardbeving in Turkije en Syrië 

 

01.01  Ludivine Dedonder, ministre: Merci monsieur le président. 

Étant donné la situation dramatique en Turquie et en Syrie, je pense 
qu'il est important de pouvoir faire un point de la situation, en tout cas 
en ce qui concerne le département de la Défense.  
 
Vous savez que B-FAST est placé sous l'autorité des Affaires étran-
gères et que plusieurs départements, dont la Défense, épaulent les 
Affaires étrangères. Comme cette commission était programmée, je 
pense qu'il est bon de faire ce point de la situation. 
 
Comme vous le savez, la Turquie et la Syrie ont été frappées par un 
violent séisme d'une magnitude de 7,8 sur l'échelle de Richter à 4 h 17, 
heure locale, dans la nuit de lundi, avec un épicentre à proximité de la 
ville de Gaziantep dans le sud de la Turquie près de la frontière sy-
rienne. Un deuxième choc d'une magnitude de 7,5 s'est produit mardi 
dans la même région, avant que ne se succèdent une dizaine de ré-
pliques sévères. 
 

01.01 Minister Ludivine Dedon-

der: Turkije en Syrië werden maan-
dagnacht getroffen door een zware 
aardbeving met een kracht van 7,8 
op de schaal van Richter. Dinsdag 
deed er zich een tweede schok 
voor met een kracht van 7,5, ge-
volgd door een tiental zware na-
schokken.  
 

Door die verschrikkelijke aardbevingen zijn honderden gebouwen in-
gestort en zijn aan beide zijden van de grens duizenden mensen om 
het leven gekomen. Volgens de Turkse regering ligt het huidige aantal 
doden veel hoger dan 9.500, terwijl volgens de WHO mogelijk 23 mil-
joen mensen in Turkije en Syrië door de tragedie getroffen zijn. Het is 
te vrezen dat die aantallen de komende uren en dagen alleen maar 
zullen toenemen. 
 

Des centaines de bâtiments se 
sont effondrés et des milliers de 
personnes ont péri des deux côtés 
de la frontière turco-syrienne. Se-
lon le gouvernement turc, le 
nombre total de morts est large-
ment supérieur à 9 500. Selon 
l'OMS, 23 millions de personnes 
ont été potentiellement sinistrées. 
Les chiffres ne feront qu'augmen-
ter au cours des prochaines heures 
et des prochains jours.  
 

La Turquie a immédiatement sollicité des aides qui ont été traitées, 
d'une part, dans le cadre du Centre de coordination de la réaction d'ur-
gence de l'Union européenne via lequel la Belgique a d'emblée intro-
duit des offres d'aide et, d'autre part, dans le cadre du Centre euro-
atlantique de coordination des réactions en cas de catastrophe. 

De hulpvragen van Turkije werden 
behandeld door het Coördinatie-
centrum voor respons in noodsitu-
aties (ERCC) van de EU, via het-
welk België hulp aangeboden 
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 heeft, en door het Euro-Atlantische 
coördinatiecentrum voor rampen-
bestrijding (EADRCC)  
 

In België werd intussen onmiddellijk de interdepartementale structuur 
B-FAST geactiveerd, onder coördinatie van Buitenlandse Zaken, met 
Defensie, Volksgezondheid en Binnenlandse Zaken als belangrijkste 
betrokken departementen. Die diensten leveren naargelang van de ei-
gen organisatie en expertise de modules die de Europese Unie heeft 
goedgekeurd voor noodhulp. Defensie zelf staat onder meer in voor de 
opslag van B-FAST-materieel in Peutie en stelt middelen voor lucht-
transport, communicatie en bevelvoering ter beschikking van B-FAST 
en zijn teams. 
 

B-FAST a été directement activée, 
sous la coordination des Affaires 
étrangères – en collaboration avec 
la Défense, la Santé publique et 
l’Intérieur. En fonction de leur 
propre organisation et de leur ex-
pertise, les services fournissent 
des modules d’aide d’urgence. La 
Défense est entre autres respon-
sable du stockage du matériel de 
B-FAST à Peutie et met des 
moyens de transport aérien, de 
communication et de commande-
ment à la disposition de B-FAST.  
 

Les demandes d’aide de la Turquie concernent des capacités 
moyennes et lourdes de recherche et de sauvetage en milieu urbain, à 
l’instar d’équipes de recherche et de sauvetage, d’équipes médicales 
d’urgence et de matériels connexes ou encore d’hôpitaux de cam-
pagne. Il appartient au pays touché de décider de l’aide qu’il souhaite 
solliciter. Sur cette base, B-FAST a directement évalué quels modules 
permettent de répondre aux besoins définis par la Turquie, car le gou-
vernement turc doit, bien sûr, donner son approbation relativement à 
tous les déploiements sur son territoire.  
 

Turkije vraagt search-and-rescue-
capaciteit in stedelijke gebieden, 
medische noodteams, materiaal en 
veldhospitalen. Het getroffen land 
beslist welke bijstand het vraagt. B-
FAST gaat na welke modules aan 
de noden voldoen. De Turkse rege-
ring moet de inzet in Turkije goed-
keuren.  
 

Aangestuurd door Binnenlandse Zaken kon de USAR-module, de 
urban search-and-rescuemodule, van B-FAST een beroep doen op de 
hulpverleningszones of op de Civiele Bescherming voor expertise of 
werkkracht. Die module is sinds eind 2019 echter niet meer beschik-
baar. 
 

Par le passé, le module urban 
search and rescue (USAR) de B-
FAST a déjà fait appel aux zones 
de secours ou à la Protection civile 
pour leur expertise et leurs moyens 
humains. Toutefois, ce module 
n'est plus disponible depuis fin 
2019.  
 

Une capacité dite EMT 2 (Emergency Medical Team Level 2) compo-
sée d'un hôpital de campagne avec du personnel médical est actuelle-
ment en construction au niveau de la Santé publique, au profit de B-
FAST, et semble répondre au mieux aux besoins fixés à l'heure ac-
tuelle. Depuis lundi, la Santé publique et la Défense ont entamé, no-
tamment à la demande du ministre Vandenbroucke et de moi-même, 
une coordination pour préparer cette capacité en vue d'un déploiement 
complet ou partiel, le plus rapide possible, dans la zone sinistrée. Une 
aide de huit millions a déjà pu être débloquée dans ce cadre. 
 

Een EMT2-capaciteit, die bestaat 
uit een veldhospitaal met medisch 
personeel, wordt opgezet voor B-
FAST en lijkt het beste te beant-
woorden aan de huidige behoeften. 
Maandag zijn Volksgezondheid en 
Defensie gestart met coördinatie 
voor de voorbereiding van een 
snelle ontplooiing in het rampge-
bied. Daartoe kon er 8 miljoen euro 
aan steun geoormerkt worden.  
 

Zo’n medische EMT 2-capaciteit is in staat om meer dan 100 patiënten 
per dag te behandelen en biedt ook plaats aan ten minste 20 patiënten 
die de nacht in observatie kunnen doorbrengen. Het veldhospitaal zal 
de klok rond operationeel zijn. Dat vereist dus de ontplooiing van een 
aanzienlijke hoeveelheid materieel, zowel shelters als gespecialiseerd 
medisch materieel, en minstens 80 tot 100 personen, onder wie Belgi-
sche gespecialiseerde spoedchirurgen, ondersteund door spoedver-
pleegkundigen en andere specifieke medische profielen. Om zo’n ont-
plooiing mogelijk te maken, heeft Defensie ook middelen voor lucht-
transport aangeboden, Falcon 7X en A400M. 

Une EMT 2 a la capacité de traiter 
plus de 100 patients par jour et de 
garder au moins 20 patients en ob-
servation chaque nuit. L'hôpital de 
campagne sera opérationnel 
24 h/24. Cela nécessite de dé-
ployer beaucoup de moyens, no-
tamment des abris, du matériel mé-
dical spécialisé et de 80 à 100 per-
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 sonnes, dont des chirurgiens ur-
gentistes spécialisés, des infir-
miers urgentistes et d'autres profils 
médicaux spécifiques. La Défense 
a proposé des moyens de transport 
aérien, à savoir un Falcon 7X et un 
A400M.  
 

Dans ce cadre, une équipe de reconnaissance partira au plus vite, à 
compter de ce jour, par voie aérienne vers la Turquie pour déterminer 
l’emplacement et les possibilités de déploiement. 
 

Er zal zo snel mogelijk een verken-
ningsploeg naar Turkije vertrekken 
om de uitvalsbasis te bepalen en te 
bekijken op welke manieren het B-
FAST-team ingezet kan worden.  
 

Volgend op de feedback van de taskforce vertrekt einde deze week 
een vooruitgeschoven team naar het gebied met de nodige apparatuur 
ter uitrusting van de medische missie. 
 

Ensuite, à la fin de cette semaine, 
une équipe avancée partira en mis-
sion médicale avec les appareils 
nécessaires.  
 

L’équipe médicale opérationnelle, avec le personnel nécessaire au 
fonctionnement de la mission, suivra d’ici au 16 février, dès que l’in-
frastructure sera prête. En outre, la Belgique achètera et enverra 
10 000 sacs de couchage à la Turquie via le budget B-FAST. 
 

Het operationele medische team 
zal tegen 16 februari volgen, zodra 
de infrastructuur klaar is. België zal 
met het budget van B-FAST 10.000 
slaapzakken sturen.  
 

Er wordt natuurlijk ook onderzocht welke aanvullende humanitaire goe-
deren tijdens de verschillende vluchten kunnen worden meegestuurd. 
Defensie zal ook op dat vlak een coördinerende rol opnemen en in-
staan voor het luchttransport, in nauw overleg met het B-FAST-secre-
tariaat. 
 

On étudie quels biens humanitaires 
supplémentaires peuvent être en-
voyés avec les différents vols. La 
Défense assurera un rôle de coor-
dination dans ce cadre et garantira 
le transport aérien, en concertation 
avec le secrétariat de B-FAST.  
 

Dans tous les cas, il est évident que nous suivons et que nous conti-
nuerons à suivre de près l’évolution de la situation, tout en explorant 
les façons d’ajuster au mieux notre aide humanitaire à la Turquie et 
aux populations touchées en fonction de cette évolution. Comme ex-
pliqué plus haut, nous avons déjà débloqué 8 millions d’euros dans ce 
cadre.  
 

Wij zullen onze steun aan Turkije 
en de getroffen bevolking aanpas-
sen naarmate de situatie evolueert.  
 

De voorzitter: Er waren hierover ook vragen ingediend. Als er daarover tussenkomsten zijn, zal ik in eerste 
instantie de heren Defossé en De Vriendt het woord geven.  
 

02 Samengevoegde vragen van 

- Theo Francken aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "Het aandeel van Defensie in de B-FAST-ope-
ratie in Turkije en Noord-Syrië" (55034029C) 
- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De hulp van Defensie na de aardbeving 
in Turkije en Syrië" (55034030C) 
- Wouter De Vriendt aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De hulp naar aanleiding van de aardbeving 
en de versterking van B-FAST" (55034050C) 

02 Questions jointes de 

- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) sur "La participation de la Défense à l'opération B-
FAST en Turquie et dans le nord de la Syrie" (55034029C) 
- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder (Défense) sur "L'aide apportée par la Défense après le trem-
blement de terre en Turquie et en Syrie" (55034030C) 
- Wouter De Vriendt à Ludivine Dedonder (Défense) sur "L'aide envoyée à la suite du tremblement de 
terre et le renforcement de B-FAST" (55034050C) 
 

02.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Madame la ministre, je 02.01  Guillaume Defossé (Ecolo-

Groen): België heeft getoond dat 
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vous remercie d’avoir fait le point. Certes, nous avons posé des ques-
tions qui figuraient assez loin dans l’ordre du jour et il est possible que 
nous ne parvenions pas à les examiner aujourd’hui. Vu l’urgence, il 
était effectivement opportun d’avoir cette mise au point. J’aurais pré-
féré que l’on fasse remonter les questions en vue de pouvoir les poser 
et d’obtenir une réponse immédiate, mais bref, vous avez en général 
répondu aux questions que nous vous avons envoyées. Il n’y a donc 
pas de problème en soi.  
 
Je voudrais simplement rappeler combien nous sommes solidaires des 
populations turque et syrienne qui font face à cette catastrophe et des 
familles des victimes. D’après vos propos, j’entends d’abord que la Bel-
gique s’est montrée présente et prête à intervenir et je m’en réjouis. En 
revanche, je me montre circonspect quant à un élément, parce que la 
Belgique a décidé en 2019 d’accorder la priorité aux équipes médicales 
plutôt qu’aux équipes recherche et sauvetage. De ce fait, aucune aide 
n’est partie sur place avant ce jour. On attend, si j’ai bien compris, la 
mise en place d’un hôpital de campagne pour jeudi de la semaine pro-
chaine au plus tard. Je crois avoir lu cela dans la presse. Je ne suis 
pas certain que vous l’ayez mentionné. 
 
Je voudrais savoir comment vous évaluez le choix opéré à l’époque. 
En effet, il avait été dit que l’offre internationale était suffisante en 
termes de recherche et de sauvetage. Cela se vérifie-t-il vraiment sur 
le terrain aujourd’hui? La Turquie et la Syrie en ont-elles bénéficié en 
suffisance? N’avons-nous vraiment plus ces capacités? Ne faudrait-il 
pas y réfléchir? Par ailleurs, je pense que le dérèglement climatique 
nous amènera à plus de catastrophes naturelles. Ce faisant, nous ris-
quons d’avoir davantage besoin, au-delà de l’aide médicale, d’équipes 
de recherche et de sauvetage. N’y a-t-il pas une réflexion à mener en 
la matière avec les différents départements impliqués? Une réflexion 
devrait être menée pour s’adapter au dérèglement climatique – je 
n’aime pas le terme changement – que nous observons et auquel nous 
faisons déjà face maintenant?  
 

het paraat staat, en dat verheugt 
me. Sinds 2019 geeft men de voor-
rang aan de medische teams bo-
ven de search-and-rescueteams, 
met als gevolg dat pas vandaag de 
eerste hulpteams zijn afgereisd. 
Men verwacht dat er tegen vol-
gende week een veldhospitaal 
operationeel is.  
 
Indertijd leek het internationale 
aanbod inzake search and rescue 
te volstaan, maar is dat vandaag 
nog het geval in Turkije en Syrië? 
Hebben we nog altijd die capaci-
teit? Moet de capaciteit niet aange-
past worden aan de gevolgen van 
de klimaatopwarming, en moeten 
we dus de search-and-rescue-
teams niet versterken?  
 

02.02  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Mevrouw de minister, ik 

dank u voor de inleiding, maar ik weet niet meteen of dit wel de beste 
werkwijze is, want er was inderdaad een aantal parlementaire vragen 
ingediend. Wij hadden die natuurlijk willen stellen. Er is trouwens ook 
een derde collega, die hier vandaag niet aanwezig is, die vragen had 
ingediend over B-FAST, maar goed.  
 
Ik ga over naar de essentie. Het is terecht dat u veel hebt gezegd over 
B-FAST, dat inderdaad het slachtoffer is geweest van besparingsdrift 
in het verleden. De vorige regering heeft de search-and-rescuecapaci-
teit afgebouwd. Nochtans was B-FAST vroeger een paradepaardje van 
ons land. Het was een ijzersterk en zeer veelzijdig instrument, maar 
vandaag is zijn capaciteit voor een stuk beperkt. Wij zullen een zeer 
uitgebreid medisch team uitsturen, wat een zeer goede zaak is, maar 
wij kunnen niet meer zeer snel interveniëren om onder andere bij te 
dragen tot de search and rescue.  
 
Ik verwijs naar het regeerakkoord waarin staat dat de vivaldiregering 
dat probleem erkent en beseft dat het moet worden geremedieerd, dat 
de fout van de vorige regering moet worden rechtgezet en dat B-FAST 
in ere moet worden hersteld. Er is sprake van de oprichting van een 
nieuw instrument, onder andere met search-and-rescuecapaciteit en 
een veldhospitaal, dat ook in het gedrang kwam door de besparingen 
van de vorige ploeg.  
 

02.02  Wouter De Vriendt (Ecolo-

Groen): B-FAST a en effet été la 
victime d'économies drastiques par 
le passé. La capacité de recherche 
et de sauvetage (search and res-
cue) a été démantelée par le gou-
vernement précédent. Pourtant, B-
FAST était autrefois un fleuron. 
L'accord de gouvernement prévoit 
de rectifier cette erreur en créant 
un nouvel instrument. Le morcelle-
ment des compétences représente 
également un problème pour B-
FAST. La ministre restaurera-t-elle 
cette capacité de recherche et de 
sauvetage? 
 
La ministre peut-elle préciser da-
vantage encore le calendrier des 
opérations de secours?  
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Ik heb een vraag voor u die ik ook aan enkele andere ministers zal 
stellen. De versnippering van bevoegdheden is ook een probleem voor 
B-FAST. Er zijn in de voorbije uren en dagen ook getuigenissen in de 
pers verschenen die wijzen op een suboptimale werking van B-FAST 
als instrument as such. 
 
Mevrouw de minister, zult u ijveren voor de uitvoering van de aange-
haalde passage uit het regeerakkoord, met name om de search- and-
rescuecapaciteit te herstellen, zodat B-FAST opnieuw een parade-
paardje kan worden voor ons land? Wij hoeven niet from scratch te 
starten. De knowhow is nog altijd aanwezig in ons land. Hij is helaas 
afgebouwd, maar als de politieke wil er is en als de budgetten worden 
vrijgemaakt, kunnen wij van B-FAST weer het sterke instrument van 
weleer maken.  
 
Daarnaast wil ik graag aansluiten bij een vraag van de heer Defossé.  
 
Kunt u nog enige toelichting geven bij de timing? Wanneer zal dat alles 
gebeuren? U hebt een overzicht gegeven van de inspanningen van 
Defensie, die trouwens ruimer zijn dan de inspanningen van B-FAST, 
waarvoor dank.  
 
De voorzitter: Mijnheer De Vriendt, de planning van de agenda is mijn verantwoordelijkheid. Mevrouw de 
minister heeft mij gevraagd om dit punt als eerste te behandelen, omdat zij daarover een verklaring wou 
afleggen. Gezien de actualiteit leek het mij opportuun om het punt bovenaan de agenda te plaatsen. 
 

02.03  André Flahaut (PS): Monsieur le président, vous avez bien fait! 

Quand il y a une question d'actualité, nous devons faire preuve de flexi-
bilité. C'est le principe même de B-FAST. Il faut d'abord féliciter, sans 
flatterie aucune, le département de la Défense et la ministre pour la 
réactivité par rapport à ce séisme qui frappe tant la Turquie que la Sy-
rie. On ne parle aujourd'hui pratiquement que de la Turquie. Or, en 
Syrie, il y a également des victimes et, dans une crise comme celle-ci, 
l'humanité ne doit pas avoir de frontière et la solidarité non plus. 
 
D'ailleurs, j'invite celles et ceux qui ne l'ont pas encore vue à regarder 
la caricature de du Bus dans La Libre Belgique. Poutine et Zelensky se 
trouvent côte à côte sur les débris et disent: "On arrête la guerre. On 
vient vous aider. On reprendra après." Un petit ballon chinois survole 
la scène. Il me semble que cela résume bien la situation. Si cela pou-
vait être vrai et qu'on arrête la guerre définitivement! En l'occurrence, 
je crois que la solidarité doit dépasser les frontières. Il est à regretter, 
par exemple, que pour la Syrie, on a des réserves et on ne passe que 
par la Turquie. 
 
Pour ce qui est de B-FAST, un intervenant a dit que c'est l'expression 
d'une tension entre le MR et le PS. Pas du tout! B-FAST, c'est le résul-
tat d'une complémentarité et de quelque chose de concret entre 
M. Louis Michel et moi-même. Après le tremblement de terre en Tur-
quie en 1999, nous avons décidé de créer B-FAST en décloisonnant 
les différents départements ministériels, notamment la Défense, les Af-
faires étrangères, l'Intérieur avec la Protection civile qui existait à 
l'époque et qui n'existe plus beaucoup aujourd'hui, ainsi que la Santé 
publique. 
 
L'objectif, c'était d'être les premiers à répondre aux besoins exprimés 
par des États victimes de catastrophes comme celle-là. Il s'agissait de 
répondre rapidement mais de façon ciblée. Il ne s'agissait pas d'en-
voyer tout et n'importe quoi n'importe où. Après ce tremblement de 
terre de 1999, on avait constaté que les pompiers de Bruxelles étaient 

02.03  André Flahaut (PS): Ik wil 

allereerst het departement Defen-
sie en de minister loven voor hun 
snelle reactie. Men focust op Tur-
kije, maar Syrië betaalt ook een 
hoge tol. We mogen onze solidari-
teit niet door een landsgrens laten 
beïnvloeden.  
 
In tegenstelling tot wat er hier ge-
zegd werd, is B-FAST niet ontstaan 
uit de spanningen tussen de MR en 
de PS. B-FAST is het resultaat van 
de complementariteit tussen de 
heer Louis Michel en mezelf. Wij 
beslisten destijds om B-FAST op te 
richten na de ervaring met de aard-
beving in Turkije in 1999: brand-
weerlieden van het Brusselse 
korps werden daar toen met hon-
den naartoe gestuurd, maar zij wis-
ten niet goed wat ze er moesten 
doen. Daarom beslisten we om de 
operaties via B-FAST te structure-
ren en de schotten tussen de de-
partementen Defensie, Buiten-
landse Zaken, Binnenlandse Za-
ken (met de stiefmoederlijk behan-
delde Civiele Bescherming) en 
Volksgezondheid weg te halen.  
 
Op een gegeven moment werd B-
FAST echter ontmanteld, maar nu 
is er sprake van een heropbouw. 
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là avec les chiens et ne savaient pas très bien ce qu'il fallait faire. Les 
chiens étaient fatigués et ces pompiers étaient même menacés de ne 
pas retrouver leur emploi s'ils ne rentraient pas rapidement en Bel-
gique. On a donc structuré au travers de B-FAST. 
 
Le problème, c'est qu'un démantèlement a effectivement été opéré à 
certain moment. Il y a maintenant une reconstruction. Et il faut bien dire 
aussi que B-FAST n'a pas toujours été très apprécié par les mouve-
ments humanitaires. Certains représentants dans cette Assemblée, qui 
ne sont pas là aujourd'hui, n'ont pas hésité à vouloir détruire B-FAST 
après une opération mal emmanchée au Népal. 
 
Aujourd'hui, B-FAST reprend du service et je crois qu'il faut le soutenir. 
Il faut faire en sorte que notre solidarité soit manifestée et nous devons 
être fiers de porter les couleurs de la Belgique là où les catastrophes 
se produisent. Il faut passer outre les couleurs, les convictions poli-
tiques et philosophiques, les appartenances religieuses car il s'agit de 
vies humaines à sauver et de pays à reconstruire.  
 
Madame la ministre, je vous remercie et en route pour la solidarité ac-
tive! 
 

Bovendien werd B-FAST niet 
steeds naar waarde geschat door 
de humanitaire organisaties. Som-
mige volksvertegenwoordigers van 
deze assemblee wilden B-FAST af-
schaffen na een slecht georgani-
seerde operatie in Nepal.  
 
Vandaag wordt B-FAST weer inge-
zet en moet dat hulpteam gesteund 
worden. We moeten onze solidari-
teit tonen en de inzet van België 
mogelijk maken op plaatsen waar 
er zich rampen voordoen, over par-
tijgrenzen en levensbeschouwe-
lijke of religieuze tegenstellingen 
heen, want het gaat over het red-
den van mensenlevens en de we-
deropbouw van landen.  
 

02.04  Denis Ducarme (MR): Madame la ministre, je vous remercie. 

Nous sommes tous sous le choc. Nous avons tous dans notre entou-
rage des amis belgo-turcs qui vivent ce drame dans leur chair. Il est 
important que la Belgique intervienne. 
 
Je confirme ce qu'a indiqué M. Flahaut. C'est notamment Louis Michel 
qui a piloté la mise en place de B-FAST. La mission de secours et 
d'assistance à la Turquie est importante mais je pense que ce débat a 
plutôt sa place en commission des Relations extérieures. 
 
Madame la ministre, je vous remercie de nous avoir fait part de la par-
ticipation de votre département à l'effort collectif. 
 

02.04  Denis Ducarme (MR): We 

hebben allemaal wel Belgisch-
Turkse vrienden of bekenden voor 
wie dit drama heel dichtbij komt. 
België moest wel actie onderne-
men.  
 
Louis Michel was inderdaad een 
van de drijvende krachten achter 
de oprichting van B-FAST. De 
hulpverleningsmissie in Turkije is 
belangrijk, maar dit debat zou eer-
der in de commissie voor Buiten-
landse Zaken gevoerd moeten 
worden.  
 
Mevrouw de minister, dank u voor 
de aankondiging dat uw departe-
ment een bijdrage levert aan de 
collectieve inspanning.  
 

02.05  Ludivine Dedonder, ministre: Je vais compléter mon propos 

suite aux deux premières questions qui m'ont été posées. J'ai voulu 
faire cette intervention, certainement pas pour griller vos questions, 
mais vu où elles étaient placées dans l'ordre du jour, je ne voulais pas 
que vous soyez frustrés de ne pas avoir de réponse. C'est vraiment un 
sujet d'actualité. C'est pourquoi nous avions fait cette proposition au 
président. 
 
Y a-t-il une volonté politique? Depuis que je suis à la tête de ce dépar-
tement de la Défense, nous avons été appelés quasiment pour toutes 
les crises: covid, inondations, évacuation des ressortissants d'Afgha-
nistan, crises par rapport à notre défense collective et à la sécurité col-
lective à l'étranger, accueil de demandeurs d'asile. À chaque fois nous 
avons répondu présent. Mon attachement à la présence de la Défense 
en cas de crise sur le territoire national est connu. L'aide à la nation est 
extrêmement importante pour moi, aux côtés des autres missions plus 
classiques de la Défense. Il existe donc une réelle volonté. 

02.05 Minister Ludivine Dedon-

der: Sinds ik aan het hoofd van De-
fensie sta, kon men op ons reke-
nen in alle crisissituaties: de co-
ronacrisis, de overstromingen, Af-
ghanistan, situaties met betrekking 
tot onze collectieve veiligheid en de 
opvang van asielzoekers. Daaruit 
blijkt dat ik de missie van de hulp 
aan de Natie wil vervullen. 
 
B-FAST valt onder verschillende 
departementen. Vanuit Defensie 
werk ik aan de heropbouw van ons 
instrument voor veerkracht. In het 
kader van het STAR-plan zal er ge-
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B-FAST est large, plusieurs départements sont concernés. Du côté de 
la Défense, c'est dans cet esprit-là que je reconstruis notre outil de 
résilience. On a fait valider le plan STAR, qui est de l'investissement 
dans des capacités duales, qui nous permettent justement de nous dé-
ployer à l'étranger ou sur le territoire national quand notre population a 
besoin d'être épaulée, quand nos communes, nos services de pre-
mière ligne sont dépassés par l'ampleur de la crise. C'est pour cela que 
nous avons prévu ces investissements. C'est pour cela aussi qu'un hub 
logistique est prévu et sera mis en place. Nous avons parallèlement 
également mis en place une compagnie de protection territoriale. 
 
En ce qui concerne la Protection civile, je déplore, moi aussi, cette si-
tuation d'une manière générale. Je pense qu'il est important, en pé-
riode de crise, d'avoir des services publics suffisamment efficaces pour 
nous épauler. Nous faisons ce travail au niveau de la Défense. Certes, 
il y a beaucoup de complémentarités à trouver entre les différents dé-
partements. Il y a donc une réelle volonté de ma part d'aller dans ce 
sens et de renforcer nos synergies et les moyens dont nous disposons 
pour être le plus efficace possible ensemble. 
 

ïnvesteerd worden in duale capaci-
teiten, die we in geval van crisis 
kunnen inzetten in binnen- en bui-
tenland. Er zal een logistieke hub 
opgericht worden en er komt een 
compagnie voor territoriale be-
scherming. 
 
Ik betreur de toestand bij de Civiele 
Bescherming. In crisistijden moe-
ten we kunnen steunen op doeltref-
fende overheidsdiensten. Defensie 
werkt daaraan en wil de synergieën 
met andere departementen ver-
sterken.  
 

De voorzitter: Collega’s, ik stel voor dat de vraagstellers hun replieken kort houden. 
 

02.06  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Voor alle duidelijkheid, mijn-

heer de voorzitter, het is heel goed dat het debat over Turkije op de 
agenda naar voren geschoven is. Maar waarom zijn we niet gestart 
met de vragen die de parlementsleden hadden ingediend? Bij mij komt 
toch altijd eerst de reflex als parlementariër. 
 
Mevrouw de minister, bedankt voor uw antwoord, maar eigenlijk hebt 
u niet geantwoord op mijn belangrijkste vraag of u zich zult inspannen 
om de passage van het regeerakkoord uit te voeren, namelijk dat u als 
minister van Defensie ervoor zult ijveren de search-and-rescuecapaci-
teit van B-FAST in ere te herstellen. Wij willen daar opnieuw het veel-
zijdige instrument van maken dat het vroeger was. 
 
Ik heb mij trouwens in het verleden als parlementslid altijd uitgesproken 
tegen die besparingen en de teloorgang van B-FAST. Vandaar mijn 
grote interesse in het onderwerp. 
 

02.06  Wouter De Vriendt (Ecolo-

Groen): La réponse de la ministre 
ne me dit pas si elle militera pour le 
rétablissement de la capacité 
search and rescue de B-FAST. 
Nous souhaitons en effet refaire de 
cette capacité l'outil polyvalent 
qu'elle était précédemment. Je me 
suis d'ailleurs toujours prononcé 
contre ces économies.  
 

02.07  Ludivine Dedonder, ministre: Un groupe de travail a été mis 

en place par le gouvernement pour améliorer le fonctionnement de B-
FAST. Je vous ai parlé des investissements que j’ai faits dans mon 
département pour contribuer à ce bon fonctionnement. Évidemment, 
j’espère que les investissements des autres départements suivront la 
même voie et je vous invite à interroger les ministres concernés à ce 
propos. En tout cas, il y a une volonté politique pour ce faire. 
 
En ce qui concerne le calendrier, aujourd’hui une équipe part pour la 
reconnaissance de terrain. D’ici la fin de cette semaine, elle sera com-
plétée par les personnes qui apporteront le matériel et installeront l’hô-
pital de campagne. Dès qu’il sera installé, vers le 16 février, nous pour-
rons envoyer le personnel soignant. J’ai pu voir le nouvel hôpital de 
campagne de la Défense à Bourg-Léopold. Il s’agit d’une quantité 
énorme de matériel, qui ne peut pas être installée en quelques heures. 
 

02.07 Minister Ludivine Dedon-

der: De politieke wil is er. Inge-
volge het regeerakkoord werd er 
een werkgroep opgericht die de 
werking van B-FAST moest verbe-
teren en heeft Defensie investerin-
gen gedaan. Ik stel voor dat u uw 
vragen ook richt aan de ministers 
van de andere departementen.  
 
Wat het tijdpad betreft, vertrekt er 
vandaag een verkenningsploeg. 
Tegen eind deze week zal een an-
der team het materiaal leveren om 
het veldhospitaal te installeren. Dat 
neemt wat tijd in beslag doordat het 
om een grote hoeveelheid materi-
aal gaat. Daarna wordt het zorg-
personeel ter plaatse gestuurd.  
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02.08  André Flahaut (PS): J’étais avec M. De Vriendt lors de la né-

gociation de la déclaration gouvernementale. Je confirme qu’il avait été 
insisté sur la relance de B-FAST et je ne crois pas qu’on puisse repro-
cher quoi que ce soit à la ministre de la Défense. 
 
Effectivement, la Défense joue un rôle moteur dans la relance de B-
FAST. Je crois pouvoir dire aussi que les Affaires étrangères ont éga-
lement la volonté d’avancer dans cette direction. Le problème qui se 
pose aujourd’hui vient sans doute de la Protection civile, dont il ne reste 
plus grand-chose. Mais je crois que ni la ministre de la Défense, ni la 
ministre des Affaires étrangères ne sont responsables de ce démantè-
lement. Il faut plutôt interroger les responsables du département de 
l’Intérieur pour voir comment reconstruire quelque chose de solide. 
 
Cet hôpital de campagne est un achat militaire qui a été fait sous cette 
législature. Il est bien utile pour la solidarité internationale. De grâce, 
trouvons aussi une solution pour aider les populations syriennes qui 
sont victimes du même séisme! 
 

02.08 André Flahaut (PS): Tijdens 

de regeringsonderhandelingen 
werd erop aangedrongen om B-
FAST nieuw leven in te blazen. 
Defensie speelt daar een cruciale 
rol in en Buitenlandse Zaken wil 
vooruitgang boeken. De huidige 
ministers zijn niet verantwoordelijk 
voor de ontmanteling van de Ci-
viele Bescherming, maar ze moe-
ten wel ondervraag. We moeten 
veeleer de verantwoordelijken van 
het departement Binnenlandse 
Zaken ondervragen over de manier 
waarop de dienst opnieuw 
versterkt kan worden. 
 
Het veldhospitaal is een nuttige in-
vestering die in deze legislatuur ge-
daan werd. We moeten ook een 
oplossing vinden om bijstand te 
verlenen aan de Syrische bevol-
king, die door dezelfde aardbeving 
getroffen werd.  
 

02.09  Denis Ducarme (MR): Monsieur Flahaut a raison! Vous pensez 

bien qu’un ministre reconstruit tout! Le sujet est important et encore 
une fois je pense qu’il n'a pas sa place ici. Ce sujet doit être débattu au 
niveau des Affaires étrangères. Que la ministre fasse une communica-
tion est une chose, que cela s’étende de la sorte, cela ne va pas! 
 
À partir du moment où un débat sur le soutien militaire à l’Ukraine était 
prévu, il est hors de question qu’il soit limité à 50 minutes voire 1 heure. 
Que cela soit très clair! 
 
Je comprends que le voyage aux États-Unis et celui pour visiter la base 
navale aux Pays-Bas sont importants. Je comprends que l’on veuille 
ici aborder un débat sur B-FAST alors que c’est le champ des Affaires 
étrangères. Mais il est hors de question qu’un débat extrêmement im-
portant sur l'Ukraine soit limité alors qu’il était question d'une  livraison 
d’armes pour un montant de 90 millions, il y a une semaine. 
 
Je ne sais pas combien de temps vous accorderez à ce débat. Il 
semble que vous ayez mis cette question à l’ordre du jour. De combien 
de temps disposera-t-on pour le débat lié à l’Ukraine? 
 

02.09  Denis Ducarme (MR): Dit 

belangrijke onderwerp moet be-
sproken worden in de commissie 
voor Buitenlandse Betrekkingen. 
De minister van Defensie mag best 
een mededeling doen, maar het 
kan niet door de beugel dat dat op 
een dergelijke manier uitloopt. Een 
week na de beslissing om voor 
90 miljoen euro wapens te leveren 
aan Oekraïne, mag het zeer be-
langrijke debat over de militaire 
steun aan dat land in geen geval 
beperkt worden.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
De voorzitter: De minister heeft laten weten dat ze tot ongeveer 12.30 uur kan blijven. Het debat moet 
uitgeput worden, laat dat duidelijk zijn. We zullen dat debat op een deftige manier organiseren, zoals dat 
gebruikelijk is. Ik zal wat flexibel zijn wat de spreektijd betreft, maar ik ga ervan uit dat iedereen die zal 
respecteren. 
 

02.10  Denis Ducarme (MR): On ne va pas bâcler un débat sur un aspect central en matière de défense, 

en matière humanitaire et en matière de contribution de la Belgique à l'effort européen de soutien à l'Ukraine! 
On nous a indiqué que M. Zelensky se rendra probablement demain au Conseil européen. Et vous voudriez 
limiter le débat sur la question à une heure! Ce n'est pas sérieux! 
 
De voorzitter: Mijnheer Ducarme, ik stel voor dat wij aan het debat beginnen. Zo zullen we zien hoe het 



CRIV 55 COM 991 08/02/2023  

 

CHAMBRE-5E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2022 2023 KAMER-5E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

9 

verloopt. Ik ga ervan uit dat wij het debat hier, zoals gebruikelijk, fatsoenlijk kunnen organiseren, waarbij 
iedereen zich houdt aan de spreektijd, al wil ik mij wel flexibel opstellen. Aangezien ik ervan uitga dat wij het 
debat op een deftige manier kunnen organiseren, stel ik voor dat wij er nu aan beginnen. 
 
U hebt overigens zelf verzocht, vooraleer er meerdere vragen ingediend waren, om een actualiteitsdebat te 
organiseren. Dat verzoek heb ik gevolgd, want ik heb het als actualiteitsdebat op de agenda gezet, al waren 
er op dat moment nog geen vijf verschillende vragen ingediend. Ik heb gebruikgemaakt van mijn reglementair 
recht om dat op de agenda te plaatsen, om aan uw vraag tegemoet te komen. Nadien zijn er nog redelijk 
wat vragen ingediend. 
 
Collega’s, voor de goede orde van het debat zal ik mijn eigen vragen als laatste spreker stellen, zodat het 
debat nog ordentelijker kan verlopen en zodat de commissieleden maximaal het woord krijgen. 
 

03 Actualiteitsdebat over de miltaire hulp aan Oekraïne en toegevoegde vragen van 

- Peter Buysrogge aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De wapenleveringen aan Oekraïne" 
(55033408C) 
- Steven Creyelman aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De Belgische pantserhouwitsers in Oe-
kraïne" (55033476C) 
- Denis Ducarme aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De levering van militair materieel aan Oekra-
ïne" (55033840C) 
- Denis Ducarme aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De levering van pantservoertuigen aan Oe-
kraïne" (55033843C) 
- Jasper Pillen aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De wapenleveringen aan Oekraïne" (55033957C) 
- Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De militaire hulp voor Oekraïne" 
(55033968C) 
- Christophe Lacroix aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De hulp aan Oekraïne" (55033995C) 
- Steven Creyelman aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De behandeling van gewonde Oekraïense 
soldaten in ons land" (55034016C) 
- Steven Creyelman aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De levering van Duitse Leopard II-tanks 
aan Oekraïne" (55034020C) 
- Theo Francken aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De aankoop van Leopard I’s en de levering 
van IFV’s" (55034034C) 
- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder (Defensie) over "De hulp aan Oekraïne" (55034048C) 

03 Débat d'actualité sur l'aide militaire à l'Ukraine et questions jointes de 

- Peter Buysrogge à Ludivine Dedonder (Défense) sur "Les livraisons d'armes à l'Ukraine" (55033408C) 
- Steven Creyelman à Ludivine Dedonder (Défense) sur "Les obusiers blindés belges en Ukraine" 
(55033476C) 
- Denis Ducarme à Ludivine Dedonder (Défense) sur "La livraison de matériel militaire à l’Ukraine" 
(55033840C) 
- Denis Ducarme à Ludivine Dedonder (Défense) sur "La livraison de véhicules blindés à l’Ukraine" 
(55033843C) 
- Jasper Pillen à Ludivine Dedonder (Défense) sur "Les livraisons d'armes à l'Ukraine" (55033957C) 
- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder (Défense) sur "L'aide militaire à l'Ukraine" (55033968C) 
- Christophe Lacroix à Ludivine Dedonder (Défense) sur "L’aide apportée à l’Ukraine" (55033995C) 
- Steven Creyelman à Ludivine Dedonder (Défense) sur "Les soins prodigués dans notre pays à des 
soldats ukrainiens blessés" (55034016C) 
- Steven Creyelman à Ludivine Dedonder (Défense) sur "La livraison de chars Leopard II à l'Ukraine" 
(55034020C) 
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) sur "L'achat de Leopard I et la livraison d'IFV" 
(55034034C) 
- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder (Défense) sur "L'aide à l'Ukraine" (55034048C) 
 

03.01  Steven Creyelman (VB): Mijnheer de voorzitter, uw initiatief is 

ontwapenend, no pun intended. Mevrouw de minister, ik wil u vandaag 
een aantal vragen stellen over de wapenleveringen aan Oekraïne.  
 
Een eerste vraag heeft betrekking op de M109-pantserhouwitsers die 
ons land aan Oekraïne wilde leveren, maar waarover het uiteindelijk 
niet meer bleek te beschikken. Toenmalig minister van Defensie Ste-
ven Vandeput heeft ze immers voor een dumpingprijs van ongeveer 

03.01 Steven Creyelman (VB): 

Notre pays voulait fournir des obu-
siers blindés M109 à l'Ukraine, 
mais ils avaient été vendus par le 
ministre de la Défense de l'époque, 
M. Vandeput, à Flanders Technical 
Services (FTS) à un prix de dum-
ping de 1,75 million d'euros. Ce 
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1,75 miljoen euro aan FTS verkocht, terwijl de upgrade alleen al 21 mil-
joen euro kostte. Toen ons land de M109-pantserhouwitsers aan Oe-
kraïne wilde leveren, bleken ze – eufemistisch uitgedrukt – net wat te 
duur. Om een lang verhaal kort te maken, uiteindelijk hebben de Britten 
ze gekocht en aan Oekraïne geleverd. Dat was het laatste nieuws over 
die M109-pantserhouwitsers, tot er beelden opdoken op de Twitterac-
count Ukraine Weapons Tracker. De eigenaars van die account bewe-
ren dat de M109-pantserhouwitsers die in hun beeldmateriaal opdoken 
van Belgische makelij zijn. Kunt u dat bevestigen? Hebt u enigszins 
zicht op de locatie van die stukken en het doel waarvoor ze werden 
aangewend? 
 
Mijn tweede vraag betreft de levering van de Leopardtanks aan Oekra-
ïne, die al veel stof heeft doen opwaaien, maar waarover we het allicht 
allemaal eens zijn. We hebben nog niet gesproken over het feit dat het 
voor ons en onze bondgenoten heel wat voeten in de aarde heeft ge-
had om uiteindelijk tot die beslissing te komen. Eerst had ons land geen 
tanks om naar Oekraïne te sturen. Dan hadden we er wel, maar ston-
den die in loodsen van OIP in Doornik en Antwerpen. Daarna bleek dat 
de Leopardtanks, die voor 15.000 euro waren verkocht, te duur waren 
om opnieuw aan te kopen en te leveren. Uiteindelijk is overwogen om 
Leopard 1-tanks te kopen in samenwerking met onze oosterbuur. Kunt 
u een stand van zaken en een tijdlijn geven met betrekking tot dat dos-
sier? 
 
Wat is naar uw mening de impact van de levering van Leopard 1 en 2-
tanks op de oorlog in Oekraïne? Zullen ze nog op tijd in Oekraïne aan-
komen voor het gevreesde offensief van de Russen dat eind deze 
maand wordt verwacht?  
 
Hoe groot is hierdoor het risico van escalatie? Voorlopig moeten we 
vaststellen dat president Poetin vooral rode lijnen in het communicatie-
zand trekt, maar ik zou graag uw mening daarover kennen. 
 
Hoe groot schat u ten slotte het risico in dat de tanks na de oorlog in 
verkeerde handen vallen? Hoe kunnen we dat vermijden? 
 
Ik had ook nog een vraag over de levering van gevechtsvliegtuigen, 
maar die heeft het actualiteitsdebat blijkbaar niet meer gehaald. 
 
Tot slot heb ik nog een derde vraag over het humanitaire aspect. Sinds 
de start van de oorlog in Oekraïne hebben we al een aantal gewonde 
Oekraïense soldaten in ons land opgevangen en verzorgd. Ik herinner 
mij een vijftal in Neder-Over-Heembeek en een tweetal in een burger-
ziekenhuis. De oorlog zorgt er spijtig genoeg voor dat er aan gewonden 
geen gebrek is. Voor een Oekraïense vereniging in Mechelen, Ruthe-
nia, was dat het sein om samenwerking te zoeken met het Universitair 
Ziekenhuis Antwerpen (UZA) om gewonde soldaten te laten behande-
len en revalideren in ons land. Het UZA ging daar graag op in, maar er 
blijken heel wat onduidelijkheden te bestaan, zowel voor het UZA als 
voor de Oekraïense vereniging in kwestie. 
 
Ik liet mij door de betrokkenen vertellen dat het project in Neder-Over-
Heembeek werd stopgezet. Kunt u dat bevestigen? Indien zo, wat was 
daar de reden voor? 
 
Overweegt u om eventueel in samenwerking met andere collega’s in 
de vrolijke vriendenclub van een regering een dergelijk project opnieuw 
op te starten of eventueel uit te breiden? Desgevallend, behoort een 

sont finalement les Britanniques 
qui les ont achetés et livrés à 
l'Ukraine. La ministre peut-elle le 
confirmer? La livraison de chars 
Leopard à l'Ukraine a également 
fait couler beaucoup d'encore, in-
dépendamment du fait qu'il n'a pas 
été simple de parvenir à une déci-
sion. Tout d'abord, notre pays a af-
firmé ne pas disposer de chars, en-
suite il a été dit que nous possé-
dions des chars entreposés dans 
des hangars quelque part, puis il 
s'est avéré qu'ils avaient été ven-
dus, et enfin il a été envisagé 
d'acheter des chars Leopard 1 en 
coopération avec notre voisin de 
l'est. La ministre peut-elle fournir 
des précisions à ce sujet? Quel est, 
à son estime, le degré de probabi-
lité d'une escalade? 
 
Depuis le début de la guerre, notre 
pays a accueilli et soigné des sol-
dats ukrainiens blessés. L'associa-
tion ukrainienne Ruthenia, de Ma-
lines, souhaitait mettre en place 
une collaboration avec l'Universi-
tair Ziekenhuis Antwerpen (UZA), 
mais des incertitudes subsistent. 
Le projet à Neder-Over-Heembeek 
a également été arrêté. La ministre 
peut-elle donner plus d'informa-
tions sur ces projets et sur leur 
coût? Les soldats ukrainiens bles-
sés se voient-il toujours accorder 
de facto un visa humanitaire, les ci-
vils ukrainiens pouvant bénéficier 
quant à eux de la protection tempo-
raire dans le cadre de la célèbre di-
rective européenne? Les projets 
peuvent-ils être élargis aux vic-
times civiles? 
 
Enfin, les pays occidentaux ne sont 
pas unanimes sur l’opportunité 
d’une livraison d'avions de combat 
à l'Ukraine. Qu'en pense le gouver-
nement? Avec quels pays la mi-
nistre entend-elle collaborer? Nos 
avions sont-ils mobilisables?  
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eventuele samenwerking met andere ziekenhuizen tot de mogelijkhe-
den? 
 
Wie draagt de kosten voor behandeling, verblijf en eventueel de reva-
lidatie? 
 
Krijgen de gewonde Oekraïense soldaten de facto nog steeds een hu-
manitair visum, anders dan Oekraïense burgers die gebruik kunnen 
maken van tijdelijke bescherming in het kader van de bekende Euro-
pese richtlijn? 
 
Tot slot, behoort een uitbreiding van huidige en toekomstige dergelijke 
projecten naar burgerslachtoffers ook tot de mogelijkheden? Indien dat 
zo is, op welke termijn? Wat is desgevallend de capaciteit voor die 
vorm van medische hulp? Welke argumenten haalt u daarvoor aan? 
 
Ik voeg daar nog mijn vraag over de gevechtsvliegtuigen aan toe. Aan 
westerse zijde is er geen eenzijdig standpunt ter zake. De Nederlan-
ders zeggen niet nee, voor de Duitsers is het een njet – no pun inten-
ded. Als ik het goed gelezen heb, zullen de Amerikanen het dan weer 
heel zorgvuldig bespreken. Als uw uitspraken door de pers correct ge-
citeerd werden, kiest ons land voor de Dehaeneaanpak, waarbij we het 
probleem oplossen als het inderdaad rijst en wachten met beslissingen 
tot er officieel een vraag komt van de Oekraïense regering. Ik zou van 
u graag vernemen wat het antwoord zal zijn als die vraag komt. Welke 
zijn de parameters om aan die vraag te voldoen? Hoe bereidt u zich 
daarop voor? 
 
Met welke landen beoogt u een samenwerking? In de pers werd eerder 
gesteld dat ons land dat niet alleen kan doen. Hoe zult u een eventuele 
levering opvangen gelet op onze missies omtrent onze collectieve vei-
ligheid? Hoe inzetbaar zijn die toestellen voor de Oekraïense strijd-
krachten? Met andere woorden, zullen we ook daar zorgen voor in-
structeurs? 
 
Ik begrijp dat u die laatste vraag misschien niet kunt beantwoorden, 
maar ik wou ze toch stellen, op hoop van zegen. 
 
De voorzitter: De vraag stond niet op de agenda, doordat ze te laat was ingediend. Maar ik ga ervan uit dat 
de minister wel een aantal antwoorden kan geven. 
 

03.02  Denis Ducarme (MR): Madame la ministre, sans atteindre le 

niveau de nervosité de M. Flahaut en début de réunion à propos de 
l’opportunité qui nous est offerte par les États-Unis d’opérer ce voyage 
et d’avoir des échanges sur le plan de la stratégie de défense et mili-
taire, je voudrais vous dire que j’estime vraiment – alors que la ques-
tion ukrainienne est au cœur des débats –, alors que le président Ze-
lensky devrait être demain à Bruxelles, alors qu’un sommet européen 
portant sur l’Ukraine va se tenir durant plusieurs heures, qu'il est tout 
à fait inadapté de limiter un débat comme celui-ci dans ce Parlement, 
sous prétexte d’agenda difficile.  
 
Lorsque nous avons un débat tel que celui-là, nous devons prendre le 
temps nécessaire. Madame la ministre, il est indiqué que vous partirez 
à 12 h 30 et je trouve cela tout à fait inadéquat alors que le débat com-
mence à peine sur ce sujet.  
 

03.02  Denis Ducarme (MR): Nu 

er morgen, mogelijk in aanwezig-
heid van president Zelenski, een 
EU-top over Oekraïne plaatsvindt, 
moeten we de nodige tijd voor dit 
belangrijk item uittrekken, hoe 
complex de agenda's ook mogen 
zijn.  
 

03.03  Ludivine Dedonder, ministre: Monsieur Ducarme, j’entends ce 

que vous dites, mais je suis ici depuis 9 h 00. Il y a d’abord eu la com-
mission de Suivi des opérations militaires à l'étranger, et ensuite cette 

03.03 Minister Ludivine Dedon-

der: Ik ben hier al sinds 9 uur, eerst 
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commission-ci. Vous avez choisi de discuter de l’ordre des travaux et 
j’ai attendu pendant ce temps. J’étais disponible, mais cela ne servait 
à rien. Il faudrait peut-être organiser l’ordre du jour autrement. Vous ne 
pouvez pas dire que je limite la durée des travaux, alors que je suis 
restée une heure à écouter des discussions qui portaient sur des vi-
sites.  
 

voor de vergadering van de bijzon-
dere commissie belast met de Op-
volging van de buitenlandse zen-
dingen, die aan de Belgische mili-
taire missies in het buitenland ge-
wijd was. Toen u een uur lang over 
de regeling der werkzaamheden 
gediscussieerd hebt, was ik be-
schikbaar. De regeling der werk-
zaamheden zou anders georgani-
seerd moeten worden.  
 

03.04  Steven Creyelman (VB): Mijnheer de voorzitter, mag ik voor-

stellen dat wij het debat voeren, in plaats van te bespreken dat er te 
weinig tijd is voor het debat? Het debat over het tekort aan tijd neemt 
ondertussen bijna meer tijd in dan het eigenlijke debat. 
 

03.04  Steven Creyelman (VB): Je 

propose que nous débattions, plu-
tôt que de discuter du manque de 
temps pour débattre.  
 

De voorzitter: Ik stel voor dat wij het debat voortzetten. De heer Ducarme krijgt het woord. 
 

03.05  Denis Ducarme (MR): C’est ma liberté de le dire et je le relève! 

C’est nécessaire!  
 
Le Parlement belge, la veille d’un sommet européen à Bruxelles sur la 
question, ne trouve rien de mieux que de limiter à ce point le temps sur 
un débat comme celui-là! Un ministre est à la disposition du Parlement! 
Il faut naturellement, madame la ministre, adapter son agenda. C’est 
une évidence! 
 
Monsieur le président, à propos de la situation en Ukraine, je souligne-
rai un certain nombre d’éléments qui, de mon point de vue, ne sont pas 
suffisamment relevés dans nos débats, alors qu’ils font la démonstra-
tion de l’urgence à soutenir davantage l’Ukraine, les Ukrainiens et la 
Défense ukrainienne. 
 
Ce qui se déroule aujourd’hui en Ukraine, au-delà de la violence, est 
une tragédie humanitaire. Nous avons pu constater à la lecture du rap-
port des Nations unies et d’enquêtes qu’aujourd’hui, les Russes com-
mettent des crimes de guerre, que l’armée russe et du moins certaines 
de ses composantes, ont érigé les viols et la torture, par exemple, au 
rang d’arme de guerre. Des centaines de personnes ont été violées en 
Ukraine: des femmes, des hommes, des enfants.  
 
Si nous avons aujourd’hui les débats relatifs à la nécessité de soutenir 
l’Ukraine dans cette guerre, ce n’est pas seulement pour qu’elle re-
couvre l’ensemble de sa souveraineté sur son territoire, mais par né-
cessité d’intervenir compte tenu de la violence et des crimes de guerre 
qui s’y déroulent et tel que le rapport des Nations unies, que j’ai sous 
les yeux, nous l’indique. Il est effrayant à lire! La situation est effrayante 
d’inhumanité et de barbarie. 
 
Les règles minimum ne sont pas respectées et le nombre de viols 
semble augmenter à chaque minute. Nous devons également avoir 
une réflexion qui ne soit pas seulement basée sur les engagements 
budgétaires ou sur le compte ou le décompte des pièces que nous 
envoyons sur le plan militaire pour soutenir les forces de défense en 
Ukraine. Cette réflexion doit aussi porter sur les crimes de guerre et 
les drames qui se passent actuellement en Ukraine.  
 
Au-delà de ces viols et ces tortures, on constate également que l’ar-

03.05  Denis Ducarme (MR): In 

Oekraïne speelt zich een humani-
taire tragedie af. Het rapport van de 
Verenigde Naties en diverse on-
derzoeken tonen aan dat de Rus-
sen zich schuldig maken aan oor-
logsmisdaden en dat sommige on-
derdelen van het Russische leger 
verkrachting en foltering als oor-
logswapen gebruiken. Er werden 
honderden mensen verkracht. Oe-
kraïne moet dringend steun krijgen, 
niet alleen om zijn territoriale inte-
griteit te herstellen, maar ook om-
dat er onmenselijke wreedheden 
begaan worden. 
 
De denkoefening die we houden, 
mag niet beperkt blijven tot een 
budget of een inventaris van de 
wapens die naar Oekraïne ge-
stuurd worden. We moeten het ook 
hebben over de oorlogsmisdaden 
en de tragedies die de Oekraïners 
te verduren krijgen. Het Russische 
leger neemt civiele infrastructuur in 
het vizier, zodat de bevolking niet 
in haar basisbehoeften kan voor-
zien, zoals de toegang tot water, 
voeding en verwarming.  
 
We moeten dan ook een tandje bij-
schakelen. België is een van de 
minst gulle Europese landen in ver-
houding tot zijn bbp. Het optrekken 
van onze militaire steun met 90 mil-
joen euro is een stap in de goede 
richting, maar we mogen ons er 
niet bij neerleggen dat we achter-
aan het peloton bengelen. Welke 
steun hebt u nog voor ogen?  
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mée russe cible des infrastructures civiles pour priver le peuple ukrai-
nien de pouvoir subvenir à ses besoins élémentaires que sont l’accès 
à l’eau, à la nourriture, à l’électricité, au chauffage. C’est pour cela que, 
dans certaines zones de l’Ukraine, la famine se répand. L’effort que 
nous devons produire aux côtés des Européens dépasse naturelle-
ment ce que nous avons fait jusqu’à présent.  
 
Sur ce tableau, vous pouvez voir que nous sommes en effet dans les 
pays européens qui contribuent le moins à l’effort en Ukraine. Devons-
nous nous en satisfaire? Je considère évidemment que l’augmentation 
de 90 millions de la contribution de la Belgique sur le plan militaire, qui 
est passée au gouvernement il y a quelques semaines, est une bonne 
chose. En tout cas, c’est un pas dans la bonne direction, madame la 
ministre. Mais je ne crois pas que nous puissions nous satisfaire d’être 
dans les pays qui aident le moins l’Ukraine au niveau européen en part 
de produit intérieur brut (PIB). Je voudrais savoir ce que vous envisa-
gez, au-delà de cet effort supplémentaire de 90 millions d’euros, en 
matière de soutien futur à l’Ukraine.  
 
Madame la ministre, la première question que je veux vous poser con-
cerne la livraison des munitions qui a été décidée lors de la réunion de 
gouvernement il y a une semaine ou dix jours. Quand ce matériel 
pourra-t-il effectivement être livré en Ukraine? Il serait intéressant de 
connaître le timing que vous entendez respecter, pour constater que 
concrètement, cette livraison pourrait être opérée dans un délai que 
vous ne manquerez pas, j'imagine, de nous indiquer ici aujourd'hui. 
 

 
Wanneer zal de munitie aan Oe-
kraïne geleverd worden?  
 

De voorzitter: Mijnheer Ducarme, u bent op het moment 8,5 minuten 
aan het spreken. Het betreft hier inderdaad een zinvol debat. 
 

Le président: Monsieur Ducarme 
a la parole depuis 8,5 minutes. Ce 
débat a donc bel et bien sa raison 
d’être. Je propose qu’il résume à 
présent son propos.  
 

03.06  Denis Ducarme (MR): C'est bien ce que je dis! 

 

 

De voorzitter: Ik stel voor dat u 10 minuten spreekt. Ik geef u nog een minuutje de tijd om uw punt te maken. 
 

03.07  Denis Ducarme (MR): Vous n’avez pas prévu assez de temps 

pour ce débat.  
 
Quelle est la différence entre le fait de déposer une question et un dé-
bat? Si c’est pour avoir exactement le même temps, il ne faut pas or-
ganiser de débat. Que ce soit clair! Vous n’avez pas prévu assez de 
temps pour ce débat qui est bâclé! 
 

03.07  Denis Ducarme (MR): Men 

moet geen debatten organiseren 
als wij dezelfde spreektijd krijgen 
als voor een vraag! Dit is een mis-
kleun, want u hebt hier niet genoeg 
tijd voor uitgetrokken. 
 

03.08  André Flahaut (PS): Les questions portent sur les Affaires 

étrangères et pas la Défense. Nous avons eu, en début de semaine, 
une réunion du comité d'avis chargé des Questions européennes où le 
premier ministre était présent. C’est un comité ouvert à tous les parle-
mentaires. Vous auriez pu l’interroger directement. Il nous a répondu. 
 

 

De voorzitter: Mijnheer Ducarme, u hebt 10 minuten de tijd. Rond af. 
 

03.09  Denis Ducarme (MR): Madame la ministre, je voudrais savoir 

pourquoi vous n'avez pas, à ce stade, tenu compte de l'ensemble des 
analyses qui nous sont communiquées aujourd'hui. Il y a un besoin de 
blindés pressant au niveau de la Défense ukrainienne. On a vu que 
l'Espagne, l'Angleterre, la Pologne et d'autre pays aujourd'hui contri-
buent à cet effort. On est à un moment charnière de la guerre. C'est 

03.09  Denis Ducarme (MR): Vol-

gens de analyses heeft Oekraïne 
dringend nood aan pantservoertui-
gen. Duitsland, Denemarken en 
Nederland hebben daartoe een 
pool gevormd en zeggen dat ze 
voertuigen van het type Leopard 1 
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indiqué. Ils ont besoin de blindés supplémentaires. Un pôle s'est cons-
titué avec les Allemands, les Danois et les Hollandais, qui parlent 
même d'une livraison de Leopard 1A5 à l'Ukraine. La Belgique va-t-elle 
participer à ce pôle? Où en est la Belgique, par rapport à d'autres vé-
hicules tels que les Gepard, en stock sur le territoire belge, ou encore 
les AIFV qui sont aujourd'hui – peut-être pourrez-vous le confirmer – 
rachetés par le gouvernement britannique qui envoie des véhicules 
stockés sur le territoire belge qui ont été rachetés par des firmes pri-
vées à la Défense? Selon mes informations, des M109 ont été rachetés 
par les Britanniques, et également des AIFV. Y a-t-il eu un appel 
d'offres au niveau de votre département à ces firmes qui proposent 
aujourd'hui du matériel tel que celui-là, acheté par d'autres gouverne-
ments, pour en faire profiter l'Ukraine? Je pense que c'est un élément 
important également. 
 
Je viens à un problème central en Ukraine: les drones kamikazes. 
Nous avons eu l'information selon laquelle Moscou et Téhéran avaient 
pris un accord pour installer une usine de construction de drones ka-
mikazes sur le territoire russe. Donc, ces drones risquent de se multi-
plier. Il y a une demande précise au niveau ukrainien sur cette problé-
matique. Il s'agit du fait de livrer à l'Ukraine un bouclier contre ces 
drones qui consiste, d'une part, en des radars et, d'autre part, en des 
brouilleurs. 
 
Après ce premier pas positif que vous avez franchi, avez-vous déjà 
entamé une réflexion pour la suite? 
 

A5 zullen leveren. Zal België daar-
aan deelnemen? Wat zal er gebeu-
ren met de Gepards of de door de 
Britten overgekochte infanterie-
voertuigen van het type AIFV? Zal 
Defensie een aanbesteding uit-
schrijven voor de bedrijven die dit 
materieel aanbieden, dat overigens 
ook door andere regeringen voor 
Oekraïne wordt aangekocht?  
 
Daarnaast zouden Iran en Rusland 
een overeenkomst hebben geslo-
ten over de bouw van een fabriek 
voor de productie van kamika-
zedrones op Russisch grondge-
bied. Om die dreiging het hoofd te 
bieden vraagt Oekraïne om een af-
weersysteem van radars en stoor-
zenders. Hebt u daar al over nage-
dacht? 

03.10  Christophe Lacroix (PS): Monsieur le président, je vais tenter 

de respecter mon temps de parole qui, selon l'article 125, est effecti-
vement de deux minutes par question. Je vous remercie d'avoir tenté 
d'apaiser le débat. 
 
Tout d'abord, les députés ne sont freinés en rien puisqu'ils peuvent 
poser leurs questions en Comité d'avis fédéral chargé des questions 
européennes. Ils peuvent aussi poser leurs questions en Commission 
spéciale de suivi des opérations à l'étranger, etc. Il y a ainsi toute une 
série d'instances au niveau de ce Parlement qui permettent de poser 
les questions à chaque ministre en fonction de leurs compétences 
propres. Je vais donc directement au point. 
 
Nous aidons l'Ukraine, dans le département de la Défense, à concur-
rence d'environ 220 millions d'euros. Il y a une partie pour le carburant. 
Précédemment, 90 millions d'euros ont été décidés et une aide addi-
tionnelle de 92 millions d'euros a été accordée par le gouvernement ce 
27 janvier. Ce n'est pas un concours. Ce n'est pas à celui qui fait le 
mieux. 
 
Je demande donc à la ministre de la Défense de bien préciser en quoi 
les opérations et l'aide de la Belgique sont coordonnées au niveau de 
l'Europe et de l'OTAN et quelles sont les demandes précises de 
l'Ukraine à ce sujet. À côté de l'aide matérielle, comment les opérations 
de formation, les chaînes de logistique, les chaînes d'apport de carbu-
rant sont-elles mises en place? Madame la ministre, pouvez-vous donc 
me détailler l'aide militaire actuelle et à venir sur les plans humains, 
médicaux, matériels et au niveau de la formation? Selon quel cadre et 
quel agenda cette aide additionnelle sera-t-elle apportée? Enfin qu'en 
est-il du fonds European Peace Facility qui prévoit un remboursement, 
du moins partiel, des aides que nous pourrions octroyer à l'Ukraine 
dans le cadre du conflit malheureux et injustifiable qui l'oppose à la 
Russie? 

03.10  Christophe Lacroix (PS): 

Op het vlak van de spreektijd wor-
den de volksvertegenwoordigers 
niet beknot, temeer daar zij hun 
vragen ook kunnen stellen in het 
federaal adviescomité voor Euro-
pese Aangelegenheden en in ver-
schillende andere commissies.  
 
Wij schenken Oekraïne voor onge-
veer 220 miljoen euro hulp en 
daarin is het extra hulppakket van 
92 miljoen euro waarover op 27 ja-
nuari een beslissing viel verrekend. 
Het betreft hier geen wedloop om 
te zien wie er het meest biedt. Op 
Europees niveau moet de hulp ge-
coördineerd worden en ik vraag dat 
de minister zou verduidelijken hoe 
die coördinatie verloopt.  
 
Kunt u meer details geven over de 
huidige en toekomstige militaire 
hulp, met name op het menselijke, 
medische en materiële vlak en wat 
de opleidingen betreft? Binnen 
welk kader en volgens welk tijdpad 
zal die hulp verleend worden? Hoe 
staat het met het European Peace 
Facility, waarin er een mechanisme 
ingebouwd is voor de gedeeltelijke 
terugbetaling van de aan Oekraïne 
verstrekte hulp?  
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03.11  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Monsieur le président, je 

voudrais tout d’abord dire qu’il est vrai qu’une ministre est à disposition 
du Parlement, mais que je crois que nous avons aussi un devoir de 
respect vis-à-vis des personnes. Je comprends la frustration de la mi-
nistre qui est restée pendant une heure à nous écouter discuter de 
l’ordre des travaux. Nous devrions peut-être être attentifs à mieux or-
ganiser l’ordre du jour pour la prochaine fois, surtout que la ministre se 
montre généralement très disponible pour le Parlement. De ce fait, 
nous lui posons souvent des questions liées aux Affaires étrangères, 
puisque la ministre des Affaires étrangères, de par sa fonction, est 
moins présente pour répondre aux questions.  
 
Monsieur Ducarme, notamment, a rappelé les images horribles et les 
inquiétudes que nous avons vis-à-vis des crimes de guerre qui se pas-
sent actuellement en Ukraine. J’en viens donc directement à mes 
questions. Je rejoins les questions de mes collègues concernant l’état 
de la situation au niveau de l’aide, ainsi que sur le dossier des obusiers.  
 
Ensuite, il y a quelques semaines, plusieurs membres des administra-
tions et trois vice-ministres ukrainiens ont dû démissionner à la suite 
de scandales de corruption liés à l’aide militaire que l’Ukraine reçoit. 
Comment cette donnée est-elle aujourd’hui prise en compte et intégrée 
dans les décisions d’envoi ou non d’armes sur place? Quelles sont les 
garanties demandées par les pays donateurs? Avons-nous des indices 
de détournement de certaines armes, dans le grand banditisme par 
exemple ou sur d’autres terrains de conflits? J’ai entendu parler du 
Moyen-Orient, notamment, où des armes livrées à l’Ukraine seraient 
apparues. Pouvez-vous le confirmer? Comment le suivi de ces armes 
est-il effectué? Est-il prévu que les armes soient restituées à la fin du 
conflit, que l’on espère arriver le plus tôt possible, aux pays donateurs?  
 
Concernant les soldats blessés accueillis par la Belgique, combien 
sont-ils accueillis et combien sont-ils déjà repartis? Pouvez-vous faire 
un point sur la formation de l’armée ukrainienne par la Belgique au sein 
de la mission européenne d’assistance militaire à l’Ukraine?  
 

03.11  Guillaume Defossé (Ecolo-

Groen): Ik sluit me aan bij de vra-
gen van de andere leden over de 
stand van zaken met betrekking tot 
de hulp en over de pantserhouwit-
sers. 
 
Onlangs moesten drie Oekraïense 
onderministers en meerdere func-
tionarissen hun ontslag aanbieden 
omdat ze verwikkeld waren in cor-
ruptieschandalen in verband met 
de militaire hulp die Oekraïne krijgt. 
Hoe wordt er met dit gegeven reke-
ning gehouden bij de beslissingen 
om wapens te sturen? Welke ga-
ranties worden er gevraagd door 
de donorlanden? Zijn er aanwijzin-
gen of bewijzen dat er wapens ver-
duisterd en versast werden naar de 
georganiseerde misdaad of andere 
conflicthaarden? Is het de bedoe-
ling dat er wapens teruggegeven 
worden aan de donorlanden als het 
conflict voorbij is? Hoeveel ge-
wonde soldaten werden er opge-
vangen? Hoeveel van hen zijn er 
weer vertrokken?  
 

03.12  Peter Buysrogge (N-VA): Tot slot wil ik zelf nog een paar vra-

gen stellen. Ik heb mijn vragen ingediend onmiddellijk na de top in 
Ramstein. Ondertussen heeft de regering een aantal bijkomende be-
slissingen genomen. In de commissie voor Legeraankopen en -verko-
pen hebben wij daarover een aantal bijkomende details gekregen. 
 
Ik wil daarbij nog kort vier opmerkingen/vragen bij formuleren. 
 
Ten eerste, in vergelijking met de buurlanden of gelijkaardige landen 
leveren wij eigenlijk relatief weinig inspanningen. Dat kan ook worden 
opgemaakt uit de tabel die de heer Ducarme daarnet heeft getoond. 
Wat kunnen en zullen wij nog meer ondernemen in de volgende maan-
den? 
 
Ten tweede, andere landen zijn ook creatiever als het gaat over het 
onderzoeken van mogelijkheden om militaire inspanningen te leveren. 
Op welk vlak kunnen wij nog creatiever zijn? 
 
Ten derde, inzake de samenwerking met de industrie kunnen wij toch 
ook nog heel wat stappen voorwaarts doen? Vorige week zagen wij de 
pijnlijke beelden van de Leopard 1-tanks die daar maar staan. Dat het 
daarover tot een woordenwisseling kwam tussen de minister van De-
fensie en die zakenman, vind ik eigenlijk niet zo aangenaam. Waarom 

03.12  Peter Buysrogge (N-VA): 

Par rapport aux pays similaires, 
nous fournissons peu d'efforts. 
Que pouvons-nous et allons-nous 
encore faire dans les mois à venir? 
Comment être encore plus créatifs 
dans nos efforts militaires? Pour-
quoi n'envisageons-nous pas 
d'éventuelles collaborations avec 
l'industrie pour soutenir l'Ukraine? 
Sommes-nous également confron-
tés à des restrictions à l'exporta-
tion? Quels contacts le ministre a-
t-il avec les pays producteurs pour 
y remédier?  
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pakken wij dat niet meer vast? Waarom bekijken wij niet welke samen-
werkingen met de industrie mogelijk zijn om Oekraïne te ondersteu-
nen? 
 
Ten vierde en tot slot, er is blijkbaar een aantal exportbeperkingen 
waar wij op stuiten. Er zijn blijkbaar veto’s gesteld door landen tegen 
het leveren van ons eigen materieel. Klopt dat? Zijn er effectief beper-
kingen waar wij op stuiten? Zo ja, welke contacten hebt u met de pro-
ducerende landen om daar een mouw aan te passen? 
 

03.13  Ludivine Dedonder, ministre: Monsieur le président, chers col-

lègues, depuis près d'un an, l'aide à l'Ukraine figure parmi nos princi-
pales préoccupations et, ces dernières semaines encore, le gouverne-
ment s'est prononcé sur l'aide la plus importante apportée aux forces 
armées ukrainiennes depuis le début du conflit. Il ne doit pas faire 
l'ombre d'un doute que rien ne justifie ou ne pourra justifier ce qui se 
passe en Ukraine depuis le 24 février 2022. 
 
Il est important de rappeler que le statut de l'Ukraine fait l'objet de ten-
sions depuis maintenant près de vingt ans. Pendant toute cette pé-
riode, l'Union européenne et de nombreux acteurs ont tenté le dialogue 
avec la Russie, malgré l'usage du gaz comme moyen d'intimidation, 
l'annexion de territoires et l'invasion de pays riverains que ce soit la 
Géorgie en 2008 ou l'Ukraine depuis 2014. 
 
Dans ce conflit, la Russie porte la pleine et entière responsabilité de la 
violation de l'intégrité territoriale et de la souveraineté de son voisin. 
Accepter cette violation flagrante du droit international, tolérer la des-
truction des infrastructures de ce pays ou la prise pour cible indiscrimi-
née de la population ukrainienne n'était en aucun cas envisageable. 
 
L'agression russe contre l'Ukraine a bouleversé le cours de l'histoire et 
certainement remis en question les principes fondamentaux de l'archi-
tecture de sécurité en Europe. Ceci constitue une évolution géopoli-
tique majeure pour notre continent. 
 
Dans le contexte de cette crise et pour répondre à ses engagements, 
la Belgique s'est montrée comme un partenaire fiable en déployant ra-
pidement des moyens dans le cadre de la Force de réaction rapide de 
l'OTAN en Roumanie, en participant à des activités de surveillance aé-
rienne depuis l'Estonie avec ses F-16 ou encore en contribuant à l'en-
hanced Forward Presence en Lituanie au cours de l'été dernier comme 
cela se fera encore cette année. Pendant toute la période écoulée, 
notre aide aux forces armées ukrainiennes a été constante et elle s'est 
toujours faite en coordination étroite avec nos partenaires et Alliés. 
J'insiste sur cette dimension car il s'agit là d'une caractéristique ma-
jeure de cette crise. 
 
Probablement à la surprise et contrairement aux plans initiaux de la 
Russie, nos actions sont étroitement coordonnées et nos prises de po-
sition n'ont probablement jamais été aussi bien alignées entre parte-
naires de l'Union européenne et Alliés au sein de l'OTAN. 
 
Dans cet esprit de collaboration étroite et de complémentarité visant à 
répondre au mieux aux besoins exprimés par les autorités ukrai-
niennes, la Défense belge continuera à soutenir l'armée de ce pays 
pour lui permettre de défendre son territoire et sa population.  
 

03.13 Minister Ludivine Dedon-

der: De afgelopen weken is de re-
gering het eens geraakt over het 
grootste steunpakket van België 
aan Oekraïne sinds het begin van 
het conflict. Er is geen enkele 
rechtvaardiging voor wat er sinds 
een jaar in Oekraïne gebeurt. On-
danks het feit dat Rusland eerder 
grondgebied annexeerde en buur-
landen zoals Georgië en Oekraïne 
binnenviel, hebben de EU en an-
dere actoren lange tijd geprobeerd 
om de dialoog aan te gaan met 
Rusland.  
 
Rusland draagt de volledige ver-
antwoordelijkheid voor het conflict 
in Oekraïne. Het heeft de territori-
ale integriteit en de soevereiniteit 
van zijn buurland geschonden. De 
Russische aanval heeft de funda-
menten van de veiligheidsarchitec-
tuur in Europa op losse schroeven 
gezet.  
 
België heeft gehandeld als een be-
trouwbare partner door snel midde-
len te leveren voor de snellereac-
tiemacht van de NAVO in Roeme-
nië, door met zijn F-16's deel te ne-
men aan luchtsurveillanceopera-
ties vanuit Estland en door bij te 
dragen aan de Enhanced Forward 
Presence in Litouwen. België heeft 
de Oekraïense strijdkrachten voort-
durend gesteund in overleg met 
onze partners en bondgenoten, 
van wie de standpunten allicht 
nooit eerder zo volmaakt overeen-
kwamen. 
 
In deze geest van complementari-
teit zal de Belgische Defensie het 
Oekraïense leger blijven onder-
steunen zodat het zijn grondgebied 
en zijn bevolking kan verdedigen.  
 

De steun die Oekraïne krijgt, waaronder ook militaire steun, is belang-
rijk om Oekraïne de mogelijkheid te geven zich te blijven verdedigen 

Le soutien, y compris militaire, à 
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tegen de Russische invasie. In de oorlog, die ook belangrijk is voor de 
veiligheid van het NAVO-grondgebied en de burgers van de alliantie, 
heeft Oekraïne al een zware prijs betaald aan mensenlevens en mate-
rieel. Het blijft essentieel om Oekraïne te blijven steunen om zijn mili-
taire slagkracht in stand te houden. De levering van zware wapens 
dient dan ook gezien te worden vanuit dat perspectief. Het opbouwen 
van een capaciteit die de uitkomst van de oorlog kan doen kantelen in 
Oekraïens voordeel, vereist een nog grotere inspanning van alle lan-
den die Oekraïne steunen. Dat hebben wij samen met meer dan 
50 landen besloten. Door de bilaterale leveringen van materieel, waar-
bij de NAVO niet betrokken is, onderstreept het bondgenootschap dat 
het niet uit is op een verdere escalatie van de oorlog, noch op enige 
betrokkenheid bij de militaire operaties. De boodschap is duidelijk. De 
NAVO wenst geen directe confrontatie met Rusland. 
 
Aan Russische zijde worden de wapenleveringen aangewend om zo-
wel de eigen bevolking als de internationale gemeenschap ervan te 
overtuigen dat de oorlog de facto een verdediging is tegen de expan-
siedrang van de NAVO. Dat verhaal werd ook al in het verleden ge-
bruikt toen andere belangrijke wapens aan Oekraïne werden geleverd. 
Tot nu toe heeft Rusland echter nog nooit de NAVO of een NAVO-
bondgenoot aangevallen naar aanleiding van wapenleveringen. Het is 
weinig waarschijnlijk dat dat nu plots wel het geval zal zijn. 
 
Elk land is zich bewust van attritie van militaire uitrusting bij het done-
ren ervan. Het percentage dat mogelijk buitgemaakt zal worden, zal 
echter zeer klein zijn. Aangezien de tegenstanders van Oekraïne niet 
beschikken over de technische knowhow en de nodige logistieke on-
dersteuning, is de kans op hergebruik door Rusland zeer klein. De 
winst voor Rusland ligt in het propagandagehalte van buitgemaakt 
westers materieel, veeleer dan in het hergebruik ervan. 
 

l’Ukraine permet à ce pays de con-
tinuer à se défendre contre l’inva-
sion russe. Ce conflit est égale-
ment important pour la sécurité du 
territoire de l’OTAN et des citoyens 
de l’Alliance. L’Ukraine a déjà payé 
un lourd tribut en termes de vies 
humaines et de matériel. Le sou-
tien reste essentiel au maintien de 
la force de frappe militaire de 
l’Ukraine. Si nous voulons faire 
pencher la balance en faveur de 
l’Ukraine, nous devons fournir un 
effort encore supérieur, avons-
nous conclu avec plus de 50 pays. 
Par des livraisons bilatérales 
d'équipements en dehors de 
l'OTAN, l'Alliance souligne qu'elle 
ne cherche pas une nouvelle esca-
lade ni une implication directe dans 
les opérations militaires. 
 
Les Russes, de leur côté, tirent ar-
gument des livraisons d’armes à 
l’Ukraine pour justifier leur opéra-
tion spéciale en disant qu’elle n’est 
qu’un moyen de se défendre contre 
la volonté d’expansion de l’OTAN. 
Jusqu'à présent, cependant, la 
Russie n'a jamais attaqué l'OTAN 
ou un allié de l'OTAN pour cette rai-
son, et il est peu probable qu'elle le 
fasse soudain aujourd’hui. Le pour-
centage de matériel donné qui 
pourrait tomber entre les mains de 
la Russie sera toujours très faible, 
tout comme la probabilité qu'il soit 
réutilisé par la Russie. Le gain pour 
la Russie est plutôt qu’elle peut 
ainsi alimenter sa propagande.  
 

Vu l'évolution du conflit en Ukraine, l'acquisition et la livraison de ma-
tériel militaire spécifique au profit des forces militaires ukrainiennes 
reste donc une priorité. 
 

Gezien de evolutie van het conflict 
blijft de aankoop van specifiek ma-
terieel voor het Oekraïense leger 
een prioriteit.  
 

Daarom heb ik mij op de bijeenkomst in Ramstein ertoe geëngageerd 
om bijkomend militair materieel te leveren. Het gaat over de aankoop 
van .50-machinegeweren, inclusief aanverwante uitrusting, evenals 
munitie, die door een Belgische firma kan worden geleverd. Daarnaast 
is er de levering van jeeps, vrachtwagens, air defence missiles en an-
titank- of antibunkerraketten uit eigen voorraad gepland, maar niet van 
Mistrals. 
 
Om veiligheidsredenen kunnen de exacte cijfers, leveringsdata en -
plaatsen niet publiek bekendgemaakt worden. 
 

C'est la raison pour laquelle, lors 
de la réunion de Ramstein, je me 
suis engagée à fournir du matériel 
militaire supplémentaire. Il s'agit 
plus spécifiquement de l'achat de 
mitrailleuses, y compris leurs ac-
cessoires et munitions, et de la li-
vraison de jeeps, de camions, de 
missiles anti-aériens et de missiles 
antichars et antibunkers provenant 
de notre propre arsenal. Nous ne li-
vrerons pas de Mistrals. 
 
Pour des raisons de sécurité, les 
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chiffres exacts ainsi que les dates 
et lieux de livraison ne peuvent pas 
être communiqués.  
 

Vous pouvez obtenir ces chiffres-là en commission des Achats ou en 
commission de Suivi des opérations.  
 
Le dernier dossier a été présenté en date du 25 janvier 2023 à la com-
mission spéciale des Achats et ventes militaires. Les achats et les dons 
susmentionnés ont ensuite été approuvés le 27 janvier par le Conseil 
des ministres. Ce matériel sera livré dans les meilleurs délais pour ré-
pondre aux besoins urgents exprimés par les autorités ukrainiennes, 
afin de répondre aux attaques menées par la Russie et contrer d’éven-
tuelles offensives pressenties pour les prochaines semaines. 
 
Les dons de matériel militaire sont le résultat d’un important effort de 
coordination réalisé au travers de l’International Donor Coordination 
Centre auquel la Défense participe activement. Les équipes engagées 
au sein de ce centre supervisent le processus de livraison tout en s’as-
surant que les Ukrainiens reçoivent une formation appropriée pour 
l’équipement. En outre, une coordination internationale en matière 
d’appui au sens large (aide financière, matériel létal et non létal, appui 
médical, formation) est assurée au niveau ministériel dans le cadre de 
l’Ukraine Defense Contact Group qui se réunit sur base régulière 
presque tous les mois depuis le début de l’invasion. 
 
À côté de ces instances, nous multiplions évidemment les contacts bi-
latéraux pour coordonner nos efforts et nous assurer de la plus grande 
complémentarité, étant donné le volume de besoins exprimés par les 
forces armées ukrainiennes. La livraison du matériel aux forces ar-
mées ukrainiennes est aussi un défi logistique qui implique une série 
de contrôles et le respect de procédures strictes. Bien évidemment, le 
matériel fourni est en parfait état de fonctionnement pour une utilisation 
en toute sécurité. Il est transféré et transmis aux autorités compétentes 
dans le respect des directives de sécurité quant aux emballages des 
équipements militaires et à la préparation au niveau administratif des 
licences d’exportation et des certificats d’utilisateur final liés au trans-
fert de ce type d’équipement. 
 
Par ailleurs, la Défense garde une trace du matériel livré comme par 
exemple en conservant la liste des numéros des armes transférées. À 
ma connaissance et jusqu’à présent, la Défense n’a pas été sollicitée 
pour donner des informations liées à du matériel militaire qui serait 
tombé en de mauvaises mains. 
 
Ce sujet constitue, du reste, une préoccupation majeure depuis le dé-
but de nos livraisons. C’est la raison pour laquelle nous sommes parti-
culièrement attentifs au respect des procédures et à la livraison du ma-
tériel aux autorités officielles. 
 
Parmi les contraintes logistiques, il convient également de tenir compte 
du défi que représentent le transport et la remise du matériel militaire, 
ainsi que du temps nécessaire à leur prise en charge. La liste du ma-
tériel mis à la disposition de l’Ukraine et celle des ministres qui ont 
autorisé la Défense à fournir ce matériel ont été transmises à la com-
mission des Achats et des Ventes militaires. Une nouvelle fois, je me 
permets d’attirer l’attention des membres sur le caractère confidentiel 
de ces informations.  
 
Comme je l’ai déjà communiqué, notre soutien s’élève jusqu’à présent 

U kunt die cijfers verkrijgen in de 
commissie voor de Legeraankopen 
en –verkopen. Op 25 januari werd 
het recentste dossier aan die com-
missie voorgelegd. Vervolgens 
werd het op 27 januari door de mi-
nisterraad goedgekeurd. Dat mate-
rieel zal zo snel mogelijk worden 
geleverd om tegemoet te komen 
aan de dringende behoeften van 
Oekraïne. 
 
De schenkingen van militair mate-
rieel worden gecoördineerd door 
het International Donor Coordina-
tion Center. Daar zien de teams 
van Defensie toe op de levering en 
de opleiding van de Oekraïners be-
treffende die uitrusting. Het minis-
terie neemt ook deel aan de inter-
nationale coördinatie van de steun 
in de brede zin in het kader van de 
Ukraine Defense Contact Group. 
Gezien de grote behoeften van Oe-
kraïne vullen we dat nog aan met 
regelmatige bilaterale contacten.  
 
Het materieel dat we leveren is vei-
lig en werkt perfect. Het wordt over-
gedragen aan de bevoegde autori-
teiten met inachtneming van de 
geldende richtlijnen inzake verpak-
king, exportvergunningen en eind-
gebruikerscertificaten. Defensie 
houdt een lijst bij met de nummers 
van de overgedragen wapens. 
Voor zover ik weet, heeft Defensie 
geen aanvragen voor informatie 
gekregen over materieel dat in de 
verkeerde handen gevallen zou 
zijn. 
 
Sinds het begin van de leveringen 
zien we er aandachtig op toe dat de 
procedures worden gevolgd en dat 
het materieel geleverd wordt aan 
de officiële autoriteiten. 
 
Het vervoer en de overdracht van 
militair materieel vormen een logis-
tieke uitdaging. De lijst met het ge-
leverde materieel en van de minis-
ters die Defensie de goedkeuring 
hebben gegeven om het te leveren, 
werd bezorgd aan de commissie 
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à 44 millions d'euros en aides – rien que pour le carburant – et pré-
sente un budget total de 226 millions pour le soutien militaire létal et 
non létal de la Belgique à l’Ukraine depuis le début du conflit. Comme 
déjà souligné également, ce montant doit, bien entendu, être appré-
hendé dans une optique plus générale de complémentarité de l’aide 
apportée par les alliés et nos partenaires stratégiques, y compris évi-
demment le soutien diplomatique et humanitaire, ainsi que les mesures 
économiques coordonnées dans le cadre européen – sans oublier non 
plus le paquet de sanctions adoptées depuis le début de l’invasion.   
 
En plus des livraisons déjà effectuées ou à l’étude, la Défense continue 
d’examiner toutes les aides qu’elle pourrait fournir, soit en prélevant 
sur ses propres stocks, soit en coordination étroite avec notre industrie 
de sécurité et de défense.  
 
S’agissant des questions plus spécifiques quant à des dons de certains 
types de capacité, l’état-major analyse au cas par cas en continu.   
 
Pour répondre à la question relative à la flotte des Pandurs, cette flotte 
fait actuellement l’objet d’une mise à jour, de sorte que les véhicules 
doivent servir jusqu’en 2035 au sein du bataillon ISTAR. Dès lors, un 
don est impossible.  
 

voor de Legeraankopen en –verko-
pen. Die informatie is vertrouwelijk.  
 
Voor brandstof bedraagt de Belgi-
sche steun 44 miljoen euro. De to-
tale militaire steun bedraagt 226 
miljoen euro. Die steun komt boven 
op die van onze strategische 
partners, en dan zijn er ook nog de 
diplomatieke en humanitaire steun 
en de Europees gecoördineerde 
economische maatregelen en 
sancties.  
 
Defensie bekijkt welke steun het 
kan leveren via zijn voorraden of na 
afstemming met onze veiligheidsin-
dustrie. De staf onderzoekt de 
schenkingen van bepaalde types 
capaciteit per geval. De Pandur-
pantservoertuigen worden momen-
teel gerenoveerd zodat ze tot 2035 
gebruikt kunnen worden door het 
ISTAR-bataljon. Die kunnen dus 
onmogelijk worden geschonken.  
 

Met betrekking tot het CaMo-programma, een vroegtijdige levering van 
reeds bestelde CaMo-voertuigen is vooralsnog wegens een te be-
perkte productiecapaciteit uitgesloten. Voor de nieuwe, nog te lance-
ren, CaMo-programma’s zal tijdens de onderhandelingen worden on-
derzocht of een hogere productiecapaciteit en ingekorte leveringster-
mijnen haalbaar zijn voor de Belgische en Franse defensie-industrie. 
 
Met betrekking tot de levering van tanks, zoals Leopard 1, wordt be-
studeerd of en in welke vorm België een nuttige bijdrage zou kunnen 
leveren aan een Duits-Nederlands-Deens initiatief. 
 

Une livraison anticipée de notre 
commande de véhicules CaMo est 
exclue en raison de la capacité de 
production insuffisante. Pour les 
nouveaux programmes CaMo, il 
faudra examiner si les industries 
belge et française de la défense 
seront en mesure d'augmenter la 
capacité de production et de ré-
duire les délais de livraison. 
 
Nous étudions la manière dont la 
Belgique peut contribuer utilement 
à l'initiative de l'Allemagne, des 
Pays-Bas et du Danemark, visant à 
fournir des chars Léopard.  
 

Par ailleurs, des anciens systèmes d’armes belges ont été repérés en 
Ukraine. En 2015, la Défense a vendu 64 pièces d’artillerie M109 A4BE 
à Flanders technical supply, dont une partie aurait été vendue à une 
entreprise britannique. Les détails de cette deuxième vente ne sont 
pas connus de la Défense.  
 
Vous aurez compris par mes différentes réponses sur le sujet qu’en 
tant que gestionnaire d’argent public, je considère qu’il est de ma res-
ponsabilité de ne pas participer à ce type d’inflation des prix sous pré-
texte de la guerre.  
 

Er werden oude Belgische wapen-
systemen aangetroffen in Oekra-
ïne. In 2015 heeft Defensie 64 
M109A4BE-artilleriestukken ver-
kocht aan Flanders Technical Sup-
ply, waarvan een gedeelte zou zijn 
doorverkocht aan een Brits bedrijf. 
 
Het is mijn verantwoordelijkheid 
om niet bij te dragen tot de inflatie 
van de prijzen onder het mom van 
de oorlog.  
 

Na analyse van een video geplaatst op Ukraine Weapons Tracker kan 
de Algemene Dienst Inlichtingen en Veiligheid bevestigen dat de pant-
serhouwitser die in de video te zien is een M109A4BE is, die tot het 
patrimonium van de Belgische Defensie behoorde. Het is waarschijnlijk 

Le Service Général du Renseigne-
ment et de la Sécurité (SGRS) con-
firme que l'obusier blindé présenté 
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dat deze pantserhouwitsers deel uitmaken van een pantserbrigade van 
de Oekraïense strijdkrachten, die momenteel ontplooid is in het 
Donetsbekken in de buurt van de stad Bachmoet. Het is zeer waar-
schijnlijk dat ze ingezet worden om het Russische offensief in die sec-
tor te vertragen. 
 

dans la vidéo sur Ukraine Wea-
pons Tracker appartenait au patri-
moine de la Défense belge. Il est 
probable que les obusiers blindés 
fassent partie d'une brigade blin-
dée ukrainienne actuellement dé-
ployée près de la ville de Bakhmout 
pour y ralentir l'offensive russe.  
 

Parallèlement à la livraison de matériel, la Défense propose un certain 
nombre de formations spécifiques qui sont coordonnées par les états-
majors internationaux spécifiquement créés – le special training com-
mand en Allemagne et le combined arms training command en Po-
logne –, sous la dénomination d'EUMAM (EU military assistance mis-
sion Ukraine). 
 
Les formations devraient se dérouler sur des terrains et des centres de 
formation en Allemagne, en Pologne ou en Belgique. Des conférences 
de planification sont organisées régulièrement afin de coordonner les 
activités et le calendrier.  
 
La Défense belge a proposé des formations dans ses domaines d'ex-
pertise (formation au tir, cours de base CBRN, génie de combat, infan-
terie et reconnaissance, cours de survie et formation médicale spécia-
lisée). 
 
En outre, des formations. sur des équipements spécifiques dans le 
cadre des dons sont également prévues notamment sur les systèmes 
sous-marins, les laboratoires mobiles médicaux et les formations avec 
des véhicules de déminage.  
 
Les détails opérationnels de ces entraînements sont aussi fournis au 
sein de la commission du Suivi des opérations à l’étranger. 
 

Defensie heeft voorgesteld om op-
leidingen te geven die gecoördi-
neerd worden door de militaire bij-
standsmissie van de Europese 
Unie ter ondersteuning van Oekra-
ïne (EUMAM Ukraine). Die oplei-
dingen zullen normaal gezien 
plaatsvinden in Duitsland, Polen of 
België. Er worden ook plannings-
conferenties georganiseerd. De-
fensie zal opleidingen geven in zijn 
expertisedomeinen en over de uit-
rusting die het schenkt. Nadere de-
tails zullen aan de commissie voor 
de Opvolging van de Buitenlandse 
Zendingen worden bezorgd.  
 

Tot slot draagt ons land eveneens bij aan de behandeling van gewonde 
Oekraïense soldaten. Waar de FOD Volksgezondheid instaat voor de 
coördinatie van de opvang van Oekraïense gewonden, vervult het Mi-
litair Hospitaal de rol van ontvangstplatform voor alle patiënten die in 
België aankomen. Na hun onthaal worden ze overgebracht naar di-
verse ziekenhuizen in België. De kosten voor geneeskundige verzor-
ging worden ten laste genomen door het RIZIV. Voor bijkomende kos-
ten wordt via de FOD Volksgezondheid een beroep gedaan op de in-
terdepartementale provisie die door de regering is voorzien. Het uitrei-
ken van een humanitair visum behoort tot de bevoegdheid van de FOD 
Binnenlandse Zaken. De Belgische regering heeft in april 2022 beslist 
om voor de Oekraïense slachtoffers respectievelijk 150 bedden in de 
Belgische ziekenhuizen en 60 bedden in de revalidatiecentra open te 
stellen. 
 

Notre pays contribue également au 
traitement des soldats ukrainiens 
blessés. L'Hôpital Militaire fait of-
fice de plateforme d'accueil pour 
tous les patients arrivant en Bel-
gique. Après leur accueil, ils sont 
transférés vers différents hôpitaux 
belges. Les frais des soins médi-
caux sont pris en charge par 
l'INAMI; pour les frais supplémen-
taires, le SPF Santé publique re-
court à la provision interdéparte-
mentale. Le SPF Intérieur est com-
pétent pour la délivrance de visas 
humanitaires. En avril 2022, le gou-
vernement belge a décidé d'ouvrir 
150 lits dans des hôpitaux belges 
et 60 lits dans des centres de reva-
lidation pour les victimes ukrai-
niennes.  
 

À l’heure actuelle, 14 militaires et 10 combattants ukrainiens ont été 
accueillis en Belgique. Parmi ceux-ci, deux combattants ont déjà pu 
retourner en Ukraine. 
 

Tot op heden werden er 14 Oekra-
ïense militairen en 10 Oekraïense 
strijders in België opgevangen. 
Onder hen zijn er twee strijders 
naar Oekraïne teruggekeerd.  
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Het brandwondencentrum van het Militair Hospitaal staat momenteel 
in voor de zorg voor vijf brandwondenpatiënten, met wie ik midden ja-
nuari een ontmoeting had. Deze inspanning wordt door Oekraïne sterk 
gewaardeerd. 
 

Cinq patients présentant des brû-
lures sont actuellement soignés au 
centre des grands brûlés de l'Hôpi-
tal Militaire. L'Ukraine apprécie 
énormément cet effort.  
 

Comme vous avez pu le constater, l'aide à l'Ukraine reste une priorité 
pour la Défense belge. Dans nos contacts réguliers avec les autorités 
ukrainiennes, l'aide apportée par la Belgique est reconnue et la Bel-
gique est remerciée. À chaque occasion, je m'attache à répéter notre 
message de soutien et notre engagement durable à la préservation de 
la sécurité de l'Ukraine et de sa population. Et je continuerai, bien évi-
demment, comme je le fais régulièrement, à vous tenir informés des 
développements du conflit et de l'aide que nous apportons dans ce 
contexte. 
 
Parallèlement à cette situation, vous savez aussi que d'autres défis 
nous occupent: la persistance de l'insécurité ou de l'instabilité des ré-
gimes politiques dans de nombreux pays comme au Moyen-Orient, au 
Maghreb ou en Afrique, la compétition entre puissances et notre dé-
pendance dans certains secteurs, la menace du terrorisme, le dérègle-
ment climatique et ses conséquences, les défis de la transition éner-
gétique, les crises sanitaires, les crises migratoires, les menaces hy-
brides, en ce compris les campagnes de désinformation et les cyberat-
taques. 
 
Tout ceci nous rappelle la fragilité de notre monde, la nécessité d'une 
approche globale pour la gestion de crise, impliquant une diplomatie 
active, un outil de défense performant et une coopération au dévelop-
pement efficace. Nous continuerons à plaider pour un monde régi par 
des règles et le respect de valeurs communes. 
 

De steun aan Oekraïne is een prio-
riteit voor de Belgische Defensie. 
De Oekraïense autoriteiten zijn 
daar dankbaar voor. Ik herhaal dat 
België zich ertoe verbindt om Oe-
kraïne duurzaam te blijven steunen 
bij het handhaven van zijn veilig-
heid. Ik zal u blijven inlichten over 
de ontwikkelingen van het conflict 
en over de geboden steun.  
 
Er zijn ook andere uitdagingen die 
blijven duren. Ik denk daarbij aan 
de onveiligheid die inherent is aan 
bepaalde politieke regimes, onder 
meer in het Midden-Oosten en 
Afrika, de rivaliteit tussen groot-
machten, onze afhankelijkheid in 
bepaalde sectoren, de terreurdrei-
ging, de klimaatverandering, de 
energietransitie, de gezondheids- 
en migratiecrisis en ten slotte ook 
hybride dreigingen zoals desinfor-
matie en cyberaanvallen. Dat alles 
vereist een globale aanpak, die ge-
baseerd is op actieve diplomatie, 
een performant leger en een effici-
ënte ontwikkelingssamenwerking.  
 

03.14  Steven Creyelman (VB): Mevrouw de minister, bedankt voor 

uw antwoorden. Ik heb geprobeerd om alles zo zorgvuldig mogelijk te 
noteren. 
 
Niets rechtvaardigt de Russische inval, zegt u, en daarmee zijn wij het 
natuurlijk volledig eens. Het is een goede zaak dat wij de Oekraïense 
strijdkrachten ook militair steunen in de verdediging van hun land tegen 
de Russische inval. Misschien moet ik, als het op die militaire steun 
aankomt, eerder spreken in termen van proberen te steunen, want in 
de ogen van de buitenwereld, en zelfs niet alleen daar, begint het op 
een Belgenmop te lijken. Wij leveren artillerie die we niet meer hadden 
en die uiteindelijk door anderen moest worden geleverd. We zullen 
tanks leveren die wij niet meer hebben, aangezien we die voor de prijs 
van een doorsnee tweedehandswagen hebben verkocht. Als we de 
tanks uiteindelijk terugvinden, zijn ze te duur, waardoor nu bestudeerd 
wordt hoe wij in samenwerking met andere landen – ik veronderstel 
onze oosterburen – wel tanks kunnen leveren. De vraag is of alles nog 
op tijd komt, gelet op de dreiging van het nieuwe offensief dat voor eind 
deze maand wordt aangekondigd. 
 
Een mens wordt benieuwd naar het derde deel van de trilogie, meer 
bepaald over de gevechtsvliegtuigen. Het is eigenlijk een tragikomi-
sche trilogie, maar dat geheel terzijde. 
 

03.14  Steven Creyelman (VB): Il 

est exact que rien ne justifie l'inva-
sion du pays par la Russie. Notre 
aide militaire est bienvenue, même 
si cet appui commence plutôt à res-
sembler à une blague belge. Nous 
fournissons une artillerie dont nous 
ne disposions plus et nous allons li-
vrer des chars que nous n'avons 
plus parce que nous les avons ven-
dus aux prix d'une voiture d'occa-
sion. Nous nous demandons com-
ment nous pourrons encore livrer 
du matériel, et la question est aussi 
de savoir si nous pourrons encore 
le faire à temps. Les obusiers blin-
dés sont donc des exemplaires 
belges. La ministre affirme savoir 
dans une large mesure où et à 
quelles fins ils sont affectés. Cette 
information est importante car sur 
les forums internationaux, nous en-
tendons parfois déclarer que les 
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Inzake de pantserhouwitsers bevestigt u dat het om Belgische exem-
plaren gaat. U zegt dat u er een goed idee van hebt waar en waarvoor 
ze zijn ingezet. Ik begrijp dat u geen lengte- en breedtegraden mee-
deelt, dat is vanzelfsprekend. Toch stelde ik die vraag niet zomaar, 
want op het internationaal forum, niet het minst in de media de jongste 
tijd, horen we hier en daar meldingen dat steun en wapenleveringen 
aan Oekraïne niet op de juiste plaats terechtkomen maar met de noor-
derzon verdwijnen. In casu de Amerikanen hebben zo al een paar din-
gen zien verdwijnen, heb ik mij laten vertellen, en dan komen die in 
God weet wiens handen terecht, waarmee ik het niet noodzakelijk al-
leen over de Russen heb. Dat moeten wij toch minstens proberen te 
vermijden bij onze leveringen. Datzelfde geldt voor de M109’s en de 
Leopardtanks. Ik durf dus luidop te vragen of een papiertje aan de 
Pools-Oekraïense grens volstaat om die zaak op te volgen. Op basis 
van uw antwoord ben ik heel tevreden dat blijkt dat u niet alleen weet 
waar die dingen worden ingezet, maar dat u ook weet waarvoor ze 
worden ingezet. Met militaire steun aan Oekraïne hebben wij vanzelf-
sprekend geen enkel probleem, maar dat zal ons niet beletten om kri-
tisch te zijn. 
 
Ik ben blij dat u heel veel duidelijkheid hebt verschaft over de behan-
deling van gewonde Oekraïense militairen, maar misschien laat de 
communicatie toch wat te wensen over, want ik heb daarover heel wat 
vragen gekregen van de twee betrokken partijen waarover ik het had 
in mijn vraag. Het lijkt mij dus interessant om die te verbeteren. Ik druk 
de hoop uit dat verenigingen en ziekenhuizen die inspanningen willen 
leveren op dat vlak voldoende actief worden geïnformeerd. Dat is na-
tuurlijk niet alleen uw bevoegdheid, maar ook die van uw collega’s. Ik 
hoop verder dat het niet alleen voor gewonde militairen geldt, maar dat 
dat in de toekomst misschien ook zal gebeuren voor gewonde burgers. 
De heer Ducarme vindt blijkbaar dat wij te weinig doen voor Oekraïne, 
dus misschien is dat wel een mogelijke piste. Dat soort hulp hebben 
wij in huis en moeten wij niet in het buitenland gaan zoeken. Als wij 
ertoe bereid zijn om die hulp ook aan burgers te bieden, dan kan die 
praktisch onmiddellijk worden ingezet. 
 

aides et les armes fournies dispa-
raissent sans laisser de traces. 
Nous devons au moins tenter d'évi-
ter de pareilles situations dans le 
cadre de nos livraisons. 
 
Pour être clair, je me félicite des 
soins apportés aux militaires ukrai-
niens blessés, mais la communica-
tion est peut-être lacunaire car j'ai 
reçu personnellement de nom-
breuses questions des parties con-
cernées à ce sujet. J'espère que 
les associations et les hôpitaux qui 
veulent fournir des efforts en la ma-
tière recevront suffisamment 
d'informations, et que des solutions 
seront également mises en place 
pour les civils blessés.  
 

03.15  Denis Ducarme (MR): Monsieur le président, en ce qui con-

cerne le timing, j'ai posé deux questions. C'est pour cela que j'ai été un 
peu plus long tout à l'heure. 
 
Madame la ministre, je vous remercie pour votre réponse, même si je 
vous avoue que je trouve parfois que vos réponses sont très générales 
et pourraient être un peu plus précises sur le plan technique. 
 
J'entends bien ce que vous indiquez: notre soutien est reconnu. En 
attendant, nous sommes toujours parmi les derniers en Europe. Cela, 
c'est aussi un fait. Je trouve que nous ne devrions pas être parmi les 
derniers en Europe. 
 
J'entends bien que vous nous indiquez que vous continuez à envisager 
la livraison des armes lourdes comme étant une possibilité. J'entends 
bien que vous réfléchissez à rejoindre le pool Leopard 1. En effet, un 
communiqué est sorti hier. Les Allemands, les Danois, les Néerlandais 
ont créé le pool. Ils vont livrer 100 Leopard 1. Mais nous, nous réflé-
chissons. Nous ne sommes pas dedans. Nous sommes toujours en 
retard face à un besoin qui est tout de même exprimé très précisément. 
 
À propos des M109: c'est vrai. Je ne sais pas si c'est une farce belge. 
Je n'irais pas jusque-là. Mais tout de même, des M109 et des AIFV, 
qui sont aujourd'hui à disposition de l'Ukraine, étaient stockés sur le 

03.15  Denis Ducarme (MR): 

Onze steun wordt erkend, maar we 
zijn altijd bij de laatsten in Europa. 
U overweegt om zware wapens te 
leveren en denkt erover na om ons 
bij de pool van Leopard 1-tanks 
aan te sluiten. We hinken steeds 
achterop, ook al heeft Oekraïne 
duidelijk laten weten wat het nodig 
heeft. De Britten hebben trouwens 
M109-houwitsers en Armoured In-
fantry Fighting Vehicles (AIFV's) uit 
Belgische stocks overgekocht om 
ze aan Oekraïne te leveren. Dat is 
nogal merkwaardig. Zou dat te wij-
ten zijn aan het beleid van de heer 
Flahaut, die door een inschattings-
fout de rupsvoertuigen wilde af-
schaffen en operationeel materiaal 
declasseerde? Gezien de context 
moeten we opnieuw inzetten op 
rupsvoertuigen. U hebt dat nog niet 
gepland. In deze fase is dat een 
vergissing.  
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territoire belge et ont été rachetés par les Britanniques pour être livrés 
à l'Ukraine. C'est tout de même un peu étrange. 
 
C'est peut-être lié à la politique de monsieur le ministre Flahaut qui, à 
un moment donné, a voulu supprimer les chenilles et a déclassé toute 
une série de matériel pourtant opérationnel. Il va falloir que nous re-
construisions suite à ce qui était sans doute une erreur d'appréciation 
d'un ministre socialiste, à l'époque. 
 
Compte tenu de l'évolution du climat en matière de menace sur le plan 
européen, il faudra revenir à la chenille. Vous ne l'avez pas encore 
prévu dans l'ensemble de vos plans. C'est évidemment une erreur, à 
ce stade. Il vous reste à construire beaucoup plus encore que ce que 
vous imaginez. 
 
Il est dommage que vous n'ayez pas répondu sur la facilitation euro-
péenne de la paix. Pourtant, c'était une question d'un député socialiste.  
 
Sur le remboursement qui pourrait être envisagé, vous nous parlez de 
l'inflation provoquée par rapport à un certain matériel militaire. Je 
trouve que vous avez raison. Il faut être très prudents. Il faut être très 
vigilants par rapport à cela. Ce sont des marchands. Nous sommes 
bien d'accord. Mais avez-vous produit un appel d'offres auprès de ces 
entreprises pour voir ce qu'il en était exactement? 
 
Ou est-ce simplement une estimation de votre part? Si vous aviez pro-
duit un appel d'offre, vous pourriez nous dire quels sont les prix du 
marché, quels sont les coûts de revalidation. Dès lors, nous pourrions 
juger objectivement d'une inflation ou pas. 
 
Je ne me satisfais pas d'une telle réponse. Il faudrait que je puisse 
objectiver le fait que ce matériel est trop cher, ce que vous ne nous 
aidez pas à faire dans le cadre de votre réponse. 
 
S'agissant des Mistral, il y a probablement une demande. Est-ce lié à 
un problème de munitions? Nous y reviendrons. 
 
Vous n'avez pas répondu sur le bouclier anti-drones kamikazes par 
rapport aux demandes en termes de radars, de brouilleurs ou même 
de Gepard. 
 
Madame la ministre, je ne suis qu'à moitié satisfait de votre réponse. 
Je pense qu'on peut estimer, dans une commission comme la nôtre, 
qu'un ministre de la Défense pourrait rentrer de manière plus technique 
sur les aspects opérationnels du dossier plutôt que de nous faire de 
grandes réponses générales comme cela a été le cas ici. 
 

 
Het is jammer dat u niet ingegaan 
bent op de vraag over het Euro-
pean Peace Facility. Wat de even-
tuele terugbetaling door die Facility 
betreft, wees u op de prijsinflatie 
die zich voordoet bij een deel van 
het militair materiaal: in contacten 
met handelaars moeten we op 
onze hoede zijn. Ik had graag ver-
nomen of u een aanbesteding uit-
geschreven hebt voor die bedrij-
ven. 
 
Indien u een offerteaanvraag uitge-
schreven hebt, kunnen wij objectief 
oordelen over de kosten en de in-
flatie en ons ervan vergewissen of 
dat materieel al dan niet te duur is. 
U hebt niets gezegd over het schild 
tegen kamikazedrones, noch over 
de vraag naar radars en stoorzen-
ders. Volgens mij zou u meer tech-
nische details kunnen geven in 
plaats van het bij algemene ant-
woorden te houden.  
 

03.16  Christophe Lacroix (PS): Sur le plan technique, ceux qui veu-

lent des informations plus précises peuvent aussi participer – même 
s'il faut en être membre – aux réunions de la commission Achats et 
ventes militaires, qui est un élément d'information très important. 
 
Madame la ministre, je vous remercie pour la précision de vos ré-
ponses. Vous agissez dans une forme d'urgence permanente. Depuis 
que vous avez pris la tête de la Défense, avec un investissement im-
portant de votre part, vous l'avez reconstruite en termes de matériel, 
d'infrastructures et de personnel. 
 
Vous devez en même temps participer – et c'est tout à fait justifié – au 

03.16  Christophe Lacroix (PS): 

Wie meer details wil, kan zich tot de 
commissie Legeraankopen 
en -verkopen wenden. Mevrouw de 
minister, sinds uw aantreden hebt 
u Defensie weer opgebouwd op het 
vlak van materieel, infrastructuur 
en personeel. Ook hebt u een bij-
drage geleverd aan de legitieme 
ondersteuning van Oekraïne. Bo-
vendien moet u bijdragen tot de 
heropbouw van de B-FAST-opera-
ties door materiaal en personeel ter 
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soutien à l'Ukraine, une démocratie menacée par la puissance auto-
cratique russe. Vous devez reconstruire les opérations B-FAST en 
mettant à disposition du matériel et du personnel qui relèvent de vos 
compétences. Dans votre note de politique générale, vous avez insisté 
pour remettre l'aide à la Nation au cœur des enjeux budgétaires de 
votre département. 
 
Je veux bien entendre tout ce qu'on veut. On peut jouer ici au Docteur 
Folamour, le beau film de Stanley Kubrick, mais, à un moment donné, 
il faut quand même être un peu réaliste car ceux qui crient aujourd'hui, 
j'aurais bien voulu les entendre sous le gouvernement précédent 
quand il y a eu des économies sur la Protection civile et sur la Défense. 
On s'est focalisé… 
 

beschikking te stellen. U hebt erop 
aangedrongen dat de hulp aan de 
Natie weer centraal komt te staan 
in de budgettaire uitdagingen van 
uw departement. 
 
Ik had degenen die vandaag hard 
roepen graag willen horen toen de 
vorige regeringen het mes hebben 
gezet in de Civiele Bescherming en 
in Defensie. Kijk er gerust maar de 
begrotingstabellen van toen op na: 
er werd nul euro uitgetrokken voor 
wapens en munitie in 2015-2016!  
 

03.17  Denis Ducarme (MR): (…) 

 

 

03.18  Christophe Lacroix (PS): Monsieur Ducarme, si vous voulez 

parler fort, je parle aussi fort que vous! On s'est focalisé sur les F-35. 
Allez revoir les tableaux budgétaires, monsieur Ducarme, et vous ver-
rez que les armes et les munitions étaient à zéro en 2015 et 2016! Zéro 
euro! Arrêtez votre propagande libérale et regardez les tableaux bud-
gétaires qui sont la vérité! Faites ce que vous voulez mais arrêtez de 
faire tout et n'importe quoi, de faire un show permanent ici! Nous n'ar-
rivons pas à parler sérieusement. 
 

 

03.19  Denis Ducarme (MR): (…) 

 

 

03.20  Christophe Lacroix (PS): Moi, je ferais bien sans eux! 

 

 

De voorzitter: Collega’s, ik meende dat wij de commissiewerkzaamheden rustig zouden kunnen beëindigen, 
maar niets is minder waar. 
 

03.21  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Madame la ministre, merci 

pour vos réponses. Vous montrez que la Belgique, comme tous les 
pays européens, fait preuve de solidarité pour aider la population ukrai-
nienne, que ce soit en termes militaires, de formation, ou d'accueil de 
blessés et des réfugiés. C'est bien.  
 
Je suis inquiet – comme nous le sommes tous, je pense – de voir 
qu'après un an de guerre, il n'y a toujours pas le moindre petit horizon 
de discussions diplomatiques pour mettre fin à ce conflit. On constate, 
dans le même temps, que plus on s'installe dans une guerre de très 
long terme qui ne pourrait être gagnée ni par l'une ni par l'autre des 
parties, plus cela s'annonce catastrophique pour les populations.  
 
Il y a beaucoup d'agitation. J'ai un peu de mal à me concentrer, je suis 
désolé, madame la ministre. Evidemment pour discuter il faut être 
deux, voire trois avec un médiateur, mais malheureusement cela ne 
semble pas se passer. 
 
J'entends votre réponse sur la traçabilité. Si on retrouvait aujourd'hui 
une arme belge livrée à l'Ukraine sur un autre terrain de conflit ou dans 
les mains du grand banditisme, je ne sais pas quelle serait la respon-
sabilité de la Belgique. Cela pose quand même des questions. 
 
Je vais relire votre réponse, mais je pense que vous n'avez pas ré-
pondu au sujet du retour éventuel des armes après le conflit. Est-il 
prévu ou non? Donner c'est donner, reprendre c'est voler, c'est bien 
cela?  

03.21  Guillaume Defossé (Ecolo-

Groen): Zoals alle andere Euro-
pese landen is België solidair met 
de Oekraïense bevolking en biedt 
ons land zijn hulp aan. Ik maak me 
zorgen over het ontbreken van een 
diplomatiek perspectief. Hoe meer 
we ons in een langdurige oorlog 
nestelen, hoe rampzaliger de situ-
atie voor de bevolking zal zijn.  
 
Indien er een Belgisch wapen in 
een ander conflictgebied of in het 
milieu van de georganiseerde cri-
minaliteit aangetroffen zou worden, 
zou de vraag naar de verantwoor-
delijkheid van België rijzen. Ik heb 
niet vernomen of de wapens na het 
conflict naar België zullen terugke-
ren. In het kader van de regelge-
ving inzake de wapenhandel en de 
traceerbaarheid ervan verbaast het 
me dat België niet op de hoogte ge-
bracht werd van de herverkoop van 
wapens.  
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03.22  Ludivine Dedonder, ministre: (…) 

 

 

03.23  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): D'accord. 

 
Vous avez dit que nous avions des indications d'anciens systèmes 
d'armes belges en Ukraine, via une revente de ceux-ci à une entreprise 
britannique qui les aurait par la suite livrés à l'Ukraine. Dans le cadre 
des règlements concernant le commerce des armes et leur traçabilité, 
je m'interroge sur le fait que la Belgique n'ait pas été au courant de ces 
reventes. N'y a-t-il pas là une obligation d'informer le partenaire qui a 
vendu que l'on a revendu à d'autres personnes et à qui?  
 

 

03.24  Peter Buysrogge (N-VA): Mevrouw de minister, wij moeten 

echt nog meer doen dan wij tot op heden doen. Er worden inspannin-
gen geleverd, dat wil ik onderstrepen, maar het kan nog beter.  
 
Met betrekking tot hetgeen u zei over het CaMo-project, als ik mij niet 
vergis bent u naar Parijs geweest, maar met betrekking tot het concrete 
resultaat en eventuele bijkomende en snellere leveringen heb ik nog 
geen engagement gehoord. Daarop moeten wij voorlopig nog wat 
wachten. Ik hoop dat uw besprekingen met Frankrijk meer resultaat 
kunnen opleveren.  
 
Met betrekking tot de veto’s die al dan niet uitgesproken worden door 
producerende landen, ik denk dan aan Oostenrijk, Zwitserland en Is-
raël, weten wij ook nog steeds niets meer. Blijkbaar heeft de eerste 
minister in de commissie voor Europese Aangelegenheden van de 
week nog gesteld dat er een nieuwe vraag zal worden gesteld. Ik wil er 
toch echt wel de nadruk op leggen dat het voor ons van belang is dat 
die besprekingen tot een goed einde komen. 
 
Dan wil ik nog iets zeggen over uw commentaar dat u zich niet laat 
chanteren door de industrie. U sprak daarnet over de inflatie van de 
prijs onder het mom van de oorlog. Ik vind dat een krasse uitspraak 
van u. Ik hoop dat die publieke uitspraken niet volledig overeenstem-
men met uw politieke handelen en uw contacten met de bedrijfswereld, 
want het is van die kant dat wij enige resultaten mogen verwachten.  
 
Mevrouw de minister, kortom, doe verder, maar doe vooral ook meer.  
 

03.24  Peter Buysrogge (N-VA): 

Nous devons redoubler d'efforts. 
Je n'ai entendu aucun engagement 
quant à un résultat concret et de 
nouvelles livraisons plus rapides 
dans le cadre du projet CaMo. Es-
pérons que les discussions avec la 
France donneront plus de résul-
tats. De même, nous n'en savons 
pas plus sur les veto éventuels de 
pays producteurs tels que l'Au-
triche, la Suisse et Israël. Ces dis-
cussions doivent pourtant aboutir. 
Et le ministre vient de parler de 
l'inflation des prix sous couvert de 
la guerre. Je trouve ces propos 
choquants, car c'est du monde de 
l'entreprise que nous pouvons es-
pérer certains résultats.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 
De openbare commissievergadering wordt gesloten om 12.35 uur. 
La réunion publique de commission est levée à 12 h 35. 
 
  

 


